
Пролетела  
над Парижем
Кемеровчанка с липовым 
больничным будет жалеть о 
французском отпуске… 

За годы собачьей 
верности
С Кавказа в Кузбасс прислали 
венок для единственной  
в России «подземной» собаки 11

Велосипеды на соцслужбе

Ежедневная областная газета  www.kuzbass85.ru

Четверг, 23 июля 2015 125 (26301)Издается с 7 января 1922 г. 8

14

Экологические 
тропы  Кузнецкого 
Алатау становятся 
все популярнее 

Заповедные 
и полезные

  С двухколесными помощниками социальные работники станут мобильнее. Фото Сергея Гавриленко.

Чуть более месяца назад Аман 
Тулеев объявил о старте акции, и 
она нашла широкий отклик. Де-
путаты, главы территорий, биз-
несмены, предприниматели так-
же решили поддержать благую 

идею. А сейчас рамки акции ста-
ли еще шире: 30 бесплатных ве-
лосипедов вручены социальным 
работникам.

«Это особая категория лю-
дей, которым необходим личный 

транспорт для оказания помощи 
незащищенным, нуждающимся 
слоям населения: пожилым лю-
дям и инвалидам, многодетным 
семьям», — отметил Аман Тулеев.

Социальные работники рады 
двухколесным помощникам. «У 
меня большая разбросанность 
по участку обслуживания, - объ-
ясняет Валентина Кравченко из 
Беловского района. - Бывает, до 
шести километров в день прохо-
жу пешком. Даже сама велосипед 
планировала купить, а тут меня 

так обрадовали! Большое спасибо 
Аману Тулееву!»

Для ее коллеги Марии Анбур-
цевой из Прокопьевского района 
велосипед тоже станет хорошим 
помощником. «Я буду быстрее всё 
делать, - уверена Мария. - Если в 
аптеке где-то задержалась, а ба-
бушка тебя уже ждет, я на двух 
колесах быстренько доберусь. И 
больше покупок смогу увезти, 
хочу корзину для этого прикре-
пить».
Окончание на 2-й стр.

Вчера в Кемерове прошел очередной этап област-
ной акции «1000 велосипедов — детям Кузбасса»: 
более четырехсот школьников и студентов получи-
ли двухколесный транспорт. Кроме того, впервые 
велосипеды получили социальные работники.
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// развитие

По качеству автотрасс – в тройке лидеров

// цифра

23 июля 24.07 25.07
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+28 - +30 
+15 - +17

Кемерово +26 - +28

Новокузнецк

+14 - +16
+26 - +28

+14 - +16

о
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Прокопьевска получили средства реабилитации  
и фильтры для воды по губернаторской программе.  
100 прокопчан с ограниченными возможностями 
здоровья получили специальные противоскользящие 
трости, костыли с подлокотниками, бандажи. 75 
пожилых горожан, находящихся на соцобслуживании, 

- фильтры для очистки воды. По инициативе Амана 
Тулеева до сентября этого года средства реабилитации 
будут вручены тысяче кузбассовцев. Еще тысяча 
жителей бесплатно получит фильтры для воды.

175 ЖИТЕЛЕЙ

// поступок

Поймал ребенка на лету

Окончание. Начало на 1-й стр.

Счастливые каникулы
…Июльский солнечный день 

прекрасно подходит для вело-
прогулок. На площади Советов в 
Кемерове мальчишки прыгают на 
одной ноге в предвкушении ката-
ния.

«Хорошая техника! – оцени-
вает подарок Кирилл Гумиров из 
новокузнецкого лицея №104. - Я 
с пяти лет катаюсь, но на таком 
еще не ездил!» А кому-то велоси-
пед еще только предстоит осваи-
вать. «Я пока не умею кататься на 
велосипеде. Но очень его хотела, - 
признается Ангелина Лиляева из 
школы №42 Ленинска-Кузнецко-
го. – Сегодня начну учиться…»

Студент Максим Воронов из 
КузГТУ только и ждет, когда ся-
дет за руль: «Для меня этот пода-
рок прежде всего понимание того, 

что студенчество, наши успехи и 
активная позиция поощряются…»
Главное –  
безопасность!

Именно для безопасности и 
удобства велосипедистов в Куз-
бассе действует сеть велодорожек, 
оборудованы велопарковки, ра-
ботают пункты проката.

Аман Тулеев обратился к 
школьникам и студентам с прось-
бой не ездить по проезжей части, 
соблюдать все меры безопасно-
сти, особенно исключить исполь-
зование наушников. Он призвал 
родителей юных велосипедистов 
присоединиться к своим детям и 
чаще выезжать на семейные про-
гулки.

Всего на сегодняшний день об-
ладателями бесплатных велоси-
педов стали три тысячи кузбас-
совцев. И акция продолжается!

Пешком тоже хорошо!
Вчера же в парке Победы имени 

Жукова кемеровчане - ветераны 
спорта получили бесплатно тыся-
чу пар палочек для скандинавской 
ходьбы. В нашем регионе этот вид 
физкультуры становится все бо-
лее популярным, особенно у стар-
шего поколения. Ведь занимать-
ся скандинавской ходьбой можно 
независимо от физической подго-
товки, и для этого нет никаких ме-
дицинских противопоказаний.

По мнению Амана Тулеева, не-
обходимо создать условия, что-
бы часть кузбассовцев каталась 
на велосипедах, другая – ходи-
ла со «скандинавками», а третья 

– занималась и тем, и тем. «И это 
должно считаться нормой жиз-
ни!» — отметил Тулеев.

Юлия Матющенко.

16-летний междуречен-
ский лицеист Даниил 
Татур за спасение ребенка 
получил Почетную грамо-
ту и премию.

Две недели назад деся-
тиклассник лицея №20, гу-
лявший во дворе с друзья-
ми, поймал выпавшего из 
окна второго этажа дома 
№51 по пр. Шахтеров ма-
лыша, которому еще нет и 
двух лет. «Мы услышали 
крик из дома напротив, что 
по подоконнику ходит ребе-
нок, - рассказывает Даниил. 

- Сначала попытались при-
влечь внимание родителей 
малыша - стали кричать, но 
его никто не забрал. Он тем 
временем уже свесил ножки. 
Затем всё произошло мгно-
венно: скорей всего, он сам и 
не понял, что упал. Ни зву-
ка не издал, а только улы-
бался».

Ребёнок не пострадал. 
Оправившись от шока, ре-
бята вызвали полицию. Ро-
дители малыша вышли на 
улицу только спустя пять 
минут.

«Родители забрали ре-
бенка, поблагодарили и 
ушли», - вспоминает Дани-
ил. Кстати, сам юноша не 
видит в своём поступке ни-
какого геройства.

«Если бы кто-то уви-
дел, что другой в беде, раз-
ве не помог бы? - объясня-

ет школьник. И добавляет: 
- Он был в беде. Я просто не 
прошел мимо».

А вот мама Даниила Еле-
на Татур гордится поступ-
ком сына: «Я считаю, что 
у меня растет настоящий 
мужчина». А главным ме-
тодом воспитания называет 
то, что «просто надо любить 
своего ребенка и уважать 
его».

…Падение детей из окон 
– явление, увы, нередкое. 
Только нынешним летом в 
Междуреченске уже зафик-
сировано четыре случая. И 
хорошо, если в нужную ми-
нуту рядом оказываются 
неравнодушные люди. Так, 
4 июля тревожный звонок 
в МЧС поступил от дежур-
ной по общежитию по ули-
це Пушкина: на подоконни-
ке открытого окна третьего 
этажа сидел полуторагодо-
валый малыш.

Дверь в комнату была за-
перта, на стук никто не ре-
агировал. Спасатели при-
менили альпинистское 
снаряжение и сняли ребенка 
с самого края подоконника. 
Мать обнаружили здесь же, 
в комнате, она беспробудно 
спала в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Мальчик 
помещен в детскую боль-
ницу на время, пока компе-
тентные органы разбирают-
ся с горе-родительницей.

Людмила Худик.

 И.о. главы Междуреченска Сергей Кислицин вручил 
Даниилу Почетную грамоту с записью: «За проявленную 
храбрость и мужество при спасении ребенка»  
и денежную премию.

// акция

Велосипеды на соцслужбе

Под личным контролем Амана 
Тулеева в Кузбассе строятся 
и реконструируются главные 
транспортные артерии.

В целом в 2015 году дорож-
ники построят и отремонтиру-
ют в регионе более 140 км дорог 
и шесть мостов. Среди основных 
задач — заасфальтировать к Дню 
шахтера-2015 щебеночную доро-
гу Прокопьевск-Киселевск протя-
женностью 16,5 км. Она соединяет 
два крупных района этих горо-
дов — Тырган и Красный Камень. 
Дорожники исправили профиль 
земляного полотна скальным 
грунтом, укрепили и отсыпали 
обочины, уложили нижний слой 
асфальтобетона и верхний слой на 
протяжении 16 км.

Также подрядчики капиталь-
но отремонтируют два въезда в 
столицу областных торжеств — 
со стороны Калачевского коль-

ца (дорожной развязки на терри-
тории Прокопьевского района) 
и Киселевска; заасфальтируют 
17-километровую дорогу, соеди-
няющую Киселевск с селом Ми-
хайловка Прокопьевского района. 
Там асфальтобетон уже уложен на 
четверти трассы, идет замена во-
допропускных труб.

Ввод в эксплуатацию трасс в 
асфальтобетонном исполнении и 
отремонтированных въездов по-
зволит повысить качество жизни 
жителей двух городов и 12 насе-
ленных пунктов района. Время 
нахождения в пути сократится 
почти в три раза.

Стратегическая задача для 
Кузбасса – продолжить возведе-
ние скоростной автомагистрали 
Кемерово – Ленинск-Кузнецкий. 
В 2015 году подрядчики присту-
пят к работам на третьем по счету, 
итоговом, участке – от поворо-
та на Чусовитино до Демьяновки. 

Окончание строительства авто-
бана в 2019 году существенно со-
кратит время в пути между Кеме-
ровом и Новокузнецком.

В южной столице региона до-
рожники сейчас завершают ре-
конструкцию проспекта Курако 
длиной 2,5 км и Кузнецкого моста. 
Дорога по пр. Курако расширена 
до шести полос, организовано 47 
заездных карманов, асфальтиру-
ются тротуары. Сегодня начата 
укладка второго слоя. На Кузнец-
ком мосту подрядчики монтиру-
ют трамвайные пути.

В райцентре Яшкино после кап- 
ремонта открыта асфальтобетон-
ная дорога протяженностью 3,6 
км.

ДЛЯ СПРАВКИ. Всего в Куз-
бассе 22 тыс. км дорог. Кемеров-
ская область по-прежнему входит 
в тройку регионов России, лиди-
рующих по качеству автотрасс.

Пресс-служба АКО.

В 70 миллионов рублей обой-
дется ремонт Листвянского 
шоссе в Новокузнецке, где в 
настоящее время по требова-
нию Амана Тулеева приостанов-
лено движение большегрузных 
машин.

Напомним, претензии к со-
стоянию муниципальной доро-
ги выразили сначала на сходе 
жители поселка Листвяги, а за-
тем и прокуратура города, кото-
рая подала исковое заявление в 
суд с требованием отремонтиро-
вать дорогу. Но дело сдвинулось 
с мертвой точки, когда в город 
приехал Аман Тулеев.

Обследование, проведен-
ное представителями ГИБДД, 
Управления дорожно-комму-
нального хозяйства Новокуз-

нецка, городской администра-
ции, показало, что проезжая 
часть находится в плачевном со-
стоянии: огромные трещины и 
выбоины, нет освещения, обо-
рудованных остановок, отсут-
ствуют безопасные пешеходные 
переходы. По информации про-
куратуры, на протяжении не-
скольких лет сотрудники Госав-
тоинспекции информировали 
администрацию города о вы-
явленных нарушениях, однако 
должных мер не принималось. 
Было принято решение о понуж-
дении администрации к устра-
нению нарушений через суд.

«Этой дорогой пользуют-
ся не только жители Листвягов, 
по ней ездят члены садовых об-
ществ «Озерный», «Гидроуголь», 
«Горняк», ходит обществен-

ный транспорт. Шоссе ведет на 
трассу в сторону Костенкова и 
Прокопьевска, - объясняет ру-
ководитель территориально-
го управления «Листвяги» Ана-
стасия Неподоба. – И по ней же 
возят производственные гру-
зы машины, принадлежащие 
угольному предприятию «Энер-
гоуголь».

Именно за его деньги и пред-
полагается отремонтировать 
дорогу. «Как только предприя-
тие аккумулирует средства, бу-
дет определен подрядчик, нач-
нутся работы. Думаю, что это 
случится в ближайшее время», 

- говорит директор Управления 
дорожно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Максим 
Морозов.

Мария Дарская.

// коллективная ответственность

Пользуетесь? Помогайте ремонтировать!
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 КАК В АРМИИ. В военно-спортивном лагере 
«Патриот», открывшемся в Юрге на территории 
военного гарнизона, началась профильная смена. 
Ребята поднимаются по тревоге и совершают 
марш-броски, полевые выходы, где знакомятся 
с боевой техникой прямо на учебных позициях. 
Воспитанники класса полиции школы №14 
Юрги стараются наравне со взрослыми стойко 
переносить весь набор армейско-полевых 

«прелестей»: жару, дорожную пыль, полевую 
траву в рост и кусачих оводов. Но оно того стоит, 
потому что «юным патриотам» интересно всё - 
от знакомства с танковым крупнокалиберным 
пулеметом до специальной тактической 
подготовки под руководством сотрудников 
спецподразделений. Не говоря уже  
о многочасовой игре в страйкбол.  
Фото Евгения Тамбовцева.

// фотофакт // контроль

// благоустройство

Вокзальная преображается

// инициатива

Дороги  
к «молочным берегам»

Большое море - для всех
Вчера на Беловском море тор-
жественно открыли пляж для 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Он стал 
уже вторым в Кузбассе после 
прокопьевского, оборудованно-
го на Зенковском пруду.

Территория пляжа специально 
огорожена, насыпан песок, уста-
новлены шезлонги, специальный 
туалет, кабинки для переодева-
ния, обустроен спуск в воду.

- Выбрали специально уютное 
место, - говорит начальник тер- 
управления поселка Инской го-
рода Белово Руслан Алехин. – 
Для людей с ограниченными 
возможностями здоровья отдых 
здесь будет бесплатным, равно 

как и пользование другими ус-
лугами, например, парковками, 
шезлонгами.

По словам руководителя Ке-
меровского областного отделе-
ния ВОИ Валентины Шмаковой, 
в Белове около тысячи инвали-
дов, передвигающихся только на 
колясках, и тех, кто периодиче-
ски их использует.

- А если учесть, что на этом куз-
басском море отдыхают люди со 
всей области и соседних регио-
нов, то потребность в таком пля-
же во много раз больше, - отме-
тила Валентина Ивановна. – Это 
совместный проект, в который 
вложились и власти, и обще-
ственники, и бизнес.

Уже со вчерашнего дня, как 

только открылся пляж, здесь 
было многолюдно. В числе пер-
вых искупавшихся - 36-летняя 
беловчанка Татьяна Маркино-
ва.

- Это грандиозное в моей жиз-
ни событие, - поделилась она впе-
чатлениями. – Впервые за много 
лет я смогла искупаться. Очень 
удобный спуск для колясочни-
ков в воду. И погода прекрасная, 
пляжная. Теперь я постоянно бу-
дут приезжать сюда со своей се-
мьей.

Напомним, такие пляжи для 
инвалидов открываются по ини-
циативе Амана Тулеева. Плани-
руется, что всего в Кузбассе их бу-
дет минимум десять.

Оксана Сохарева.

 Фото Сергея Ярцева.

Вчера в Мариинском 
районе замгубернатора 
по агропромышленному 
комплексу Илья Середюк 
проверил, как реализуют-
ся задачи, поставленные 
Аманом Тулеевым перед 
и.о. главы территории 
Александром Кривцовым 
на встрече в июне 2015 
года.

Основные проблемы, 
которые необходимо ре-
шить в ближайшее время, 

- это ремонт 24 улиц в рай-
центре, обновление улиц в 
пяти сельских поселениях, 
а также строительство ми-
ни-завода по переработке 
молока в с. Суслово. Срок 
окончания дорожных ра-
бот - конец лета.

Илья Середюк отме-
тил, что работы идут в со-
ответствии с планом. Уже 
сейчас закончена отсыпка 
двенадцати дорог с песча-
но-гравийным покрыти-
ем в Мариинске и частич-
но выполнен ямочный 
ремонт по ул. Дорожной 
(500 метров) с асфальто-
бетонным покрытием. 
Кроме того, в четырех из 
пяти сельских поселений 

работы по обновлению 
улиц уже завершены. Сей-
час определяются под-
рядчики на ремонт при-
вокзальной площади в 
райцентре.

Также Середюк посетил 
строительство мини-заво-
да по переработке моло-
ка. Уже подготовлен для 
него фундамент и цоколь-
ная часть, началось воз-
ведение стен из кирпича. 
Параллельно идет строи-
тельство котельной, про-
веден водопровод, про-
кладывается канализация. 
Пуск первой очереди объ-
екта запланирован на сен-
тябрь 2015 года.

С вводом завода в экс-
плуатацию крестьянско-
фермерское хозяйство 
(глава Арцруни Агала-
рян) увеличит количе-
ство коров с 50 до 150, 
создаст 12 новых рабочих 
мест и организует закуп 
молока у производителей 
Мариинского района и у 
соседей.

Предприятие будет вы-
пускать молоко, кефир, 
творог и сметану, а в пер-
спективе – сыр.

Пресс-служба АКО.

В Междуреченске за-
вершаются благоустрои-
тельные работы на улице 
Вокзальной. Более 110 
млн рублей направлено 
на капитальный ремонт 
этой улицы, одной  
из самых протяженных.

В нынешнем году город, 
отмечающий свое 60-ле-
тие, по инициативе Амана 
Тулеева стал еще и столи-
цей проведения областно-
го Дня железнодорожника. 
Торжества по этому слу-
чаю пройдут 30 июля.

- Работы идут по пла-
ну, - отмечает и.о. главы 
городского округа Сергей 
Кислицин. – Улица Вок-
зальная, прежде выгля-
девшая унылым серым 
пятном, преобразилась, и, 
думаю, людям здесь ста-
нет комфортней жить, ав-
томобилистам удобней пе-
редвигаться (уложено 26 
тысяч квадратных метров 

дорожного полотна, вы-
полняется развязка, кото-
рая соединит Вокзальную 
с улицей Кузнецкой и зна-
чительно разгрузит основ-
ные автомагистрали).

Вдоль дороги, обрам-
ленной свежими бордю-
рами, установлены но-
венькие остановочные 
павильоны. Жилые дома 
по Вокзальной приобре-
ли нарядную окраску. На 
14 домах заменена кровля, 
выполнено благоустрой-
ство нескольких дворов.

Обихаживают свою 
территорию у вокзала и 
железнодорожники. Тех-
нологические здания 
50-60-летней давности 
на правой стороне улицы 
подремонтированы. Раз-
биты газоны, посажены 
деревья. К работе активно 
подключились предприя-
тия и учреждения, распо-
ложенные на Вокзальной.

Людмила Худик.

 Фото Ярослава Беляева.



125 (26301)   //  Четверг, 23 июля 20154 панорама новостей

Собирает мотоциклы по «выкройкам»
// хобби

 Байкер из Новокузнецка Александр Каракулов − мастер на все руки.

// среда обитания

У динозавров  
появились конкуренты?

// происшествие

Вдруг поняли,  
что заблудились

// ситуация

Погуляли за чужой счет...

Коллектив Территориального управления Федераль-
ной службы финансово-бюджетного надзора в Кемеров-
ской области выражает искренние соболезнования род-
ным и близким

РУСАНОВОЙ Татьяны Александровны
в связи с ее смертью.

Необычную коллекцию  
представил интернет-со-
обществу байкер  
из Новокузнецка  
Александр Каракулов.  
Он выставил точные копии 
мотоциклов, которые склеил 
из бумаги.

«Я уже больше двадцати 
лет езжу на мотоцикле, − рас-
сказал Александр. – С детства 
проявлял интерес к машинам, 
именно поэтому и на механи-
ка учиться пошел. У самого в 
гараже сейчас три мотоцикла 
плюс мопед. Со временем по-
лучил в свою коллекцию и два 
раритета: «ИЖ» 1985 года вы-
пуска и «ИЖ» 1992-го. Кроме 
того, начал собирать и малень-
кие фигурки редких марок».

А в последнее время коллек-
ция пополнилась многочис-
ленными бумажными экспона-
тами. «Выкройки» Александр 
находит в Сети, а затем, распе-
чатав их на принтере, начинает 
кропотливую работу «сборки». 
Каждая деталь в таком экспо-
нате – точная копия, поэтому 
халтуры не терпит. На одного 
«бумажного коня» уходит 20-
25 листов формата А4 и месяц 
труда.

«Взялся клеить модельки 
только ради того, чтобы уди-
вить сына, − признался байкер. 

– Однако потом и самого затя-
нули игрушки. А когда накопил 
несколько десятков (точное ко-
личество не знаю – не считал), 
друзья попросили скинуть в 
интернет фотографии. Сам не 
ожидал, что результаты моей 
работы вызовут такой живой 
отклик, какой-то детский вос-
торг. Кроме того, как выяс-
нилось, больше никто из куз-
басских байкеров подобным 
творчеством не увлекается».

Алена Смирнова.

В деревне Шестаково 
Чебулинского района во 
время экспедиции энто-
мологам удалось пой-
мать редчайших «крас-
нокнижных» бабочек.

Речь идет о ночной ба-
бочке-медведице даур-
ской и дневной – под на-
званием энеис тарпея. Они 
попались в сачок Алек-
сея Коршунова, инженера 
кафедры зоологии и эко-
логии Кемеровского гос- 
университета. Кстати, 
Алексея уже успели про-
звать «удачливым охотни-
ком за насекомыми», пото-
му что за 20 лет он собрал 
одну из крупнейших кол-
лекций бабочек и жуков, 
которые обитают в разных 
странах мира.

«Что же касается шеста-
ковских находок, так это 
второй или третий подоб-

ный случай, зарегистри-
рованный на территории 
Кузбасса за всё время из-
учения в нашем регионе 
насекомых, − рассказал 
Дмитрий Сущёв, доцент 
биологического факуль-
тета КемГУ. – Они очень 
уязвимы, поэтому выжить 
могут только в особых ме-
стах».

Теперь Шестаково 
можно по праву назвать 
не только родиной си-
бирских динозавров, но 
и уникальной террито-
рией, где обитают «крас-
нокнижные» бабочки. По 
словам Дмитрия Сущёва, 
находка свидетельствует 
о том, что здесь, в нетро-
нутых человеком степях 
и болотах, сохранились 
благоприятные условия 
для их обитания и раз-
множения.

Алена Смирнова.

 Редчайшая ночная бабочка-медведица даурская.

В Юрге полицейским пришлось, 
рискуя жизнью, организовать 
погоню за автопоездом, кото-
рый пытался столкнуть с дороги 
патрульный автомобиль.

Сотрудники ДПС обратили 
внимание на фуру «Вольво», кото-
рая ехала с выключенным светом. 
Водителю был дан сигнал остано-
виться, но автопоезд только уско-
рился. Началась погоня. Наруши-

тель несколько раз выезжал на 
встречную полосу, пытался стол-
кнуть служебный автомобиль на 
обочину, не давая себя обогнать. В 
итоге водителя все же задержали, 
хоть тот и пытался оказать сопро-
тивление.

Причина стала понятна сразу: 
вес груза превышал допустимый 
почти на 10 тонн (фура перевозила 
49,4 тонны мазута при разрешен-
ном на данном участке дороге весе 

в 40 тонн). Кроме того, у 52-летне-
го водителя из Томска отсутство-
вали путевой лист и необходимые 
документы на груз. Сотрудница 
пресс-службы областного управ-
ления полиции Наталья Маслако-
ва отметила, что водитель может 
лишиться прав на шесть месяцев 
или заплатит штраф по совокуп-
ности нарушений. Автомобиль 
помещен на охраняемую стоянку.

Вера Скворцова.

В Чебулинском районе почтальон 
обвиняется в растрате пенсион-
ных денег.

Она сама обратилась в мест-
ную полицию с заявлением, что 
у нее из сумки неизвестные по-
хитили 40000 рублей, предназна-
чавшиеся для выплаты пенсий. 
Но полицейские установили, что 
к этой пропаже причастна сама 

заявительница. А деньги она по-
тратила на угощение для знако-
мых.

Выяснилось, что в течение ве-
чера эта женщина и ее приятели 
несколько раз ездили на такси в 
магазин, где покупали дорогие 
продукты и алкоголь. По словам 
сотрудника пресс-службы об-
ластного управления полиции 
Юлии Усковой, возбуждено уго-

ловное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 160 УК РФ «Присвоение 
или растрата». Наказание может 
составить до двух лет лишения 
свободы. Ну, а что касается пен-
сионеров, ожидающих своих 
кровных, то, как стало известно 
«Кузбассу», эти деньги почтальон 
пообещала возместить.

Оксана Юрьева.

Лесная ягодка «замани-
ла» подруг в дремучую 
тайгу.

Звонок от одной из по-
терявшихся поступил в 
тисульскую пожарно-спа-
сательную часть в девять 
часов вечера. Женщина 
рассказала, что недалеко 
от посёлка Комсомольск 
она и три её подруги не 
могут найти дорогу, вый-
ти из леса. Собирательни-
цы отправились за ягодой 
в сторону реки Каштак, а 
когда настало время воз-
вращаться, поняли, что за-
блудились. Благо, мобиль-
ник не подвел.

По телефону спасате-
лям удалось выяснить 
примерное местоположе-
ние подруг, и они выдви-

нулись на место, посто-
янно поддерживая связь с 
заблудившимися.

По сообщению ГУ МЧС 
России по Кемеровской 
области, спасатели смог-
ли найти ягодниц толь-
ко утром в 05.20 на рас-
стоянии 20 километров 
от посёлка Комсомольск. 
Женщин вывели к насе-
лённому пункту, медицин-
ская помощь им не потре-
бовалась.

Между тем спасатели 
отмечают положитель-
ную тенденцию: по срав-
нению с минувшими года-
ми в лесах стало меньше 
теряться собирателей ди-
коросов. Правда, никому 
не известно, с чем это свя-
зано.

Алена Петрова.

 Так выглядят бумажные копии мотоциклов.

// на посту

Под грузом нарушений
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// социум

 Фото Ярослава Беляева.

Лечиться  
с комфортом

 Такие вещдоки еще не гарантия получения страховки.

Извещение о предоставлении  
земельного участка для индивидуального  

жилищного строительства

Комитет по управлению государственным имуществом Кемеров-
ской области извещает о возможности предоставления земельного 
участка в аренду, для индивидуального жилищного строительства, 
из земель населенных пунктов, расположенного по адресу: г. Кеме-
рово, ул. Первомайская, 10, ориентировочной площадью 1463 кв.м.

Гражданам, заинтересованным в предоставлении данного участ-
ка, в течение тридцати дней со дня опубликования и размещения на-
стоящего извещения (дата окончания приема заявлений - последний 
день указанного срока) необходимо подать письменное заявление 
о намерении участвовать в аукционе на право заключения договора 
аренды земельного участка по адресу: г. Кемерово, пр. Советский, 58.

Телефоны для справок: 58-78-14, 58-65-51.

И.о. председателя комитета Е.Н. Конюхова.

// спрашивали? Отвечаем!

У моей мамы на даче мы установили дорогостоящую те-
плицу. Друзья советуют застраховать ее на случай ЧП, гра-
да, например. Но у меня вопрос: а как мы потом докажем, что 
разрушил теплицу именно град или ураган? Не будет ли такая 
страховка просто выброшенными на ветер деньгами?

Светлана Ивановна.
г. Кемерово.

Действительно, без соответствующих справок и документов не 
обойтись. Но доказать, что урон произошел именно вследствие при-
родного явления, вполне возможно. Кузбасские метеорологи по на-
шему запросу предоставили редакции пространный документ, разъ-
ясняющий порядок действий. Попробуем изложить его кратко.

Прежде всего, отметим следующее: при наличии значительного 
ущерба от природного явления требуется предоставление офици-
альной справки о его интенсивности и продолжительности. Ее могут 
выдавать только организации Федеральной службы по гидрометео-
рологии и мониторингу окружающей среды (Росгидромет). Соглас-
но нормативным документам Росгидромета, срок представления 
сведений об ущербе вследствие неблагоприятного погодного явле-
ния составляет трое суток с момента его окончания.

«Нередко опасные гидрометеорологические явления (ОЯ) или ком-
плекс неблагоприятных гидрометеорологических явлений (КНЯ) про-
являются локально, на территориях, не охваченных наблюдательны-
ми органами Гидрометслужбы, – поясняет начальник Кемеровского 
ЦГМС – филиала ФГБУ «Западно-Сибирское УГМС» Раиса Бузунова. 

- Чаще это бывает в летний период, когда наибольший ущерб отмечает-
ся от шквалов, града, очень сильных ливней, которые достигают крите-
риев ОЯ (КНЯ) только на отдельных территориях. А поскольку рассто-
яние между наблюдательными пунктами составляет от 100 до 200 км, 
ОЯ (КНЯ) могут быть не отмечены наблюдательными подразделения-
ми Кемеровского ЦГМС. В этих случаях для определения факта состо-
явшегося ОЯ (КНЯ) и его последствий должна создаваться комиссия в 
целях составления акта обследования. В составе комиссии обязатель-
но присутствие официального представителя районной службы ГО и 
ЧС и представителя гидрометслужбы ближайшего подразделения Ке-
меровского ЦГМС – филиала ФГБУ «Западно-Сибирское УГМС». Акт 
подписывается всеми членами комиссии и утверждается печатью мест-
ного органа власти. Один экземпляр акта направляется в Кемеровский 
ЦГМС – филиал ФГБУ «Западно-Сибирское УГМС». Справка о сло-
жившихся метеоусловиях для представления в органы любого уровня 
выдается при наличии акта».

Еще раз напоминаем, что заявителям нужно соблюдать трехднев-
ный срок обследования. Иначе справку для страховой компании вам 
не выдадут…

Елена Ростовцева.

ЧП нужно оформить 
правильно!

Новоселье к юбилею
В марте нынешнего года инфекционному 

отделению исполнилось 55 лет. Из них 36 лет 
оно размещалось в приспособленном поме-
щении - здании бывшего детского сада. И ни 
разу капитально не ремонтировалось. Преж-
ний плачевный вид этого старого мрачного 
здания, расположенного за Дворцом культу-
ры «Распадский», с разбитыми крылечками, 
трещинами по осыпавшимся стенам, неуют-
ной территорией отражал и его внутреннее 
убогое состояние. Между тем ежегодно в от-
делении лечили до 1400 пациентов разных 
возрастов.

Капитальный ремонт шел два года, и сегод-
ня лечебное учреждение просто не узнать. За-
ведующая инфекционным отделением Ольга 
Новикова с удовлетворением отмечает явные 
плюсы произошедших изменений:

- Входы для посетителей и для больных сде-
ланы по всем правилам, есть пандусы с по-
ручнями. Усилены основные несущие кон-
струкции, цоколь, заменены все инженерные 
системы: водо-, тепло-, электроснабжение и 
канализация. Действует приточно-вытяжная 
вентиляция, внешнее и внутреннее видеона-
блюдение. Новое архитектурно-планировоч-
ное решение выполнено в полном соответ-
ствии с санитарными нормами, обеспечивая 
изоляцию инфекционных больных по прави-
лам противоэпидемиологического и санитар-
но-гигиенического режимов. Это очень важ-
ный момент, потому что к инфекционному 
отделению – повышенные требования. Также 
в здании выделена «чистая зона» со служеб-
ными помещениями, приемным отделени-
ем, кабинетом физиотерапии, хозблоком. Со-
блюдены требования пожарной безопасности 
и антитеррористической защищенности объ-
екта.

Стены в коридорах и панели в палатах оде-
лись в керамическую плитку. Душевые ка-
бины и санузлы оборудованы на каждые две 
палаты. Радиаторы отопления в палатах вы-

полнены по спецзаказу, исключительно для 
инфекционных отделений. А если потребу-
ется госпитализировать пациента с какой-то 
опасной инфекцией, для этого у здания есть 
пристроенные изолированные боксы.

Общая площадь обновленного двухэтаж-
ного здания с двумя одноэтажными при-
стройками составляет более 900 кв. метров. 
И это не «роскошь». Ведь получившее второе 
рождение отделение – особое, оно вынуждено 
быть в постоянной повышенной готовности 
на случай вспышки инфекционных заболева-
ний. Кроме того, это база для развертывания 
госпиталя в случае угрозы возникновения 
опасных инфекций, таких, например, как хо-
лера, чума, оспа... Очень многое зависит и от 
подготовки медицинских работников.

Передовой опыт –  
в новые палаты

Сегодня инфекционное отделение - одно 
из лучших в центральной городской больни-
це. Врачи отделения одними из первых в Куз-
бассе стали применять иммуноферментный 
анализ для расшифровки ротавирусных и но-
равирусных инфекций, широко используют в 
практической деятельности иммунофермент-
ный анализ (для диагностики клещевого эн-
цефалита и клещевого боррелиоза, коклюша) 
и молекулярно-генетические методы иссле-
дования (ПЦР-диагностика энтеровирусных 
инфекций, вируса клещевого энцефалита, ко-
клюша).

Заведующая Ольга Новикова не скрыва-
ет своей радости: теперь на работу в обнов-
ленное здание коллектив будет идти с еще 
большим удовольствием. Ведь, пока дли-
лась реконструкция, инфекционное отделе-
ние располагалось в старой больнице поселка 
Ольжерас. Уже через несколько дней пациен-
тов переведут в город, они будут обживать но-
вые уютные палаты и лечиться в комфортных 
условиях.

Людмила Худик.

Сегодня в Междуреченске после капи-
тального ремонта и реконструкции тор-
жественно откроется один из важных 
медицинских объектов - инфекционное 
отделение центральной городской боль-
ницы
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  Журналист всегда на работе… Фото с официальной страницы 
Ростислава Бардокина в соцсети «ВКонтакте».

// слушок из-за бугра

Кузбасская инициатива 
заинтересовала британцев

// слухи из СМИ

// слушок внимательный

Агенты отдела «К».

// ритейл-слушок

Ранее уже сообщалось о том, что в ны-
нешнем году в Кузбассе начнется строи-
тельство логистического центра известной 
в России торговой сети «Магнит». Местом 
для него было выбрано село Ягуново в Ке-
меровском районе. И вот эти планы стали 
явью: как сообщают наши агенты, в Ягуново 
уже огорожена площадка и начались первые 
работы по возведению распредцентра.

Событие знаковое во всех отношени-
ях. Во-первых, потому, что появление тако-
го крупного центра даст рабочие места (по 
предварительным оценкам, для полутора 
тысяч человек), во-вторых, появятся воз-
можности для сбыта продукции у наших 
фермеров и селян – тем более что по дого-
воренности с областной администрацией 
не менее 30% ассортимента «Магнита» со-
ставит продукция местного производства. 
И самое главное: такой распределительный 
центр крупного ритейлера выводит наш ре-

гион на иной уровень. Ведь ранее все логи-
стические центры бизнес размещал глав-
ным образом у наших соседей. Чаще - в 
Красноярске или Новосибирске, ввиду бо-
лее удобной транспортной развязки.

Будем надеться, что сейчас ситуация из-
менится в корне. И даже недавний инцидент 
со сгоревшей крышей супермаркета под 
этим брендом в Рудничном районе Кемеро-
ва не омрачает этого события. Отметим, что 
сеть «Магнит» является ведущей рознич-
ной компанией по объему продаж в России. 
Её выручка за 2014 год составила 763527,25 
миллиона рублей. На сегодняшний день об-
щая численность сотрудников компании 
около 260000 человек.

Кстати, уже в эту субботу в Кемерове 
станет еще одним супермаркетом больше. 
Правда, строительным. На проспекте Шах-
теров 25 июля открывается торговый центр 
«Доминго».

Недавно Кемеровская об-
ласть оказалась в центре вни-
мания лидера мирового ме-
диарынка, компании BBC. В 
топе мировых новостей ока-
залась инициатива Амана Ту-
леева выдавать овец много-
детным и малообеспеченным 
семьям региона.

Нужно отметить, что бри-
танцев (которые, как извест-
но, с особым пиететом отно-
сятся к вопросам сохранения 
окружающей среды, защиты 
животных и проч.) особенно 
восхитило известие о том, что 

«шерстистый дуэт» - имен-
но так любовно назвали кор-
респонденты BBC овечку и 
барана, которые передаются 
многодетным и малообеспе-
ченным семьям, - будет вру-
чаться не абы кому, а лишь тем, 
кто живет в частном секто-
ре, имеет возможность содер-
жать животных и обязуется за 
ними ухаживать. Чтобы «шер-
стистый дуэт» был в заботли-
вых руках. При этом британцы 
вспомнили о похожих инициа-
тивах в других регионах нашей 
страны, но связанных лишь с 

вручением коров… Англичане, 
видимо, просто не учли, что 
в нашем регионе давно дарят 
многодетным и малообеспе-
ченным семьям не только овец, 
но и коров, коз, кроликов и ку-
риц. Иначе бы, вне сомнения, 
выдержанные британцы уди-
вились бы еще сильнее…
ДЛЯ СПРАВКИ. Брита́нская 
ш и р о к о в е щ а ́ т е л ь н а я 
корпора́ция (англ. British 
Broadcasting Corporation, со-
кращенно BBC) — комплекс 
радио-, интернет- и телеве-
щания Великобритании.

Из южной столицы Кузбасса 
пришла весть: главным редакто-
ром муниципального городско-
го телеканала «НОВО-ТВ» стал 
Ростислав Бардокин. В очеред-
ной раз.

Напомним, Бардокин уже 
возглавлял муниципальную 
телекомпанию, но в 2011 году 
прежний мэр Новокузнецка Ва-
лерий Смолего принял решение 
расторгнуть с Бардокиным кон-
тракт. Тогда причиной расста-
вания называлась неблагопри-
ятная финансовая ситуация в 
компании. «Позвонили из адми-
нистрации и предложили при-
ехать, написать заявление. Ди-
ректором назначается Горбуль 
А.В. Пока я болею и никуда не по-
ехал. Может быть, завтра съез-
жу. Получу больше информации, 
тогда выложу пост и все свои 
мысли. Одно могу сказать: увы, 
мэр наш имеет проблемы с му-
жеством. В понедельник сказал, 
когда у нас появились разноч-
тения на источники финанси-
рования НовоТВ и я предложил 
написать заявление, что, если 
бы хотел уволить, - вызвал бы и 
уволил бы. В результате, глаза в 
глаза — не рискнул», - цитирова-

ли тогда СМИ запись из автор-
ского блога Бардокина.

И вот – второе пришествие 
на муниципальный канал. 
Правда, Бардокин не будет «ру-
лить» «Ново-ТВ» в одиночку: 
как сообщают наши агенты, ди-
ректором предприятия, то бишь 
человеком, отвечающим за фи-
нансовое благополучие компа-
нии, будет по-прежнему Леонид 
Тюменцев.

Многие эксперты оценива-
ют это решение позитивно: все-
таки Бардокин опытный че-
ловек и известный в регионе 
журналист, не лишенный к тому 
же креативности. Достаточно 
вспомнить байку, которая мус-
сируется в профессиональной 
среде: якобы на заре карьеры 
Бардокин брал на съемки специ-
ально оторванные конечности 
манекена, которые раскладывал 
на месте ЧП для яркости кар-
тинки. А правоохранители, уви-
дев сюжет, хватались за голову и 
бросались искать несуществую-
щие «куски тел человеческих»…

Так или иначе, новый редак-
тор – новая история «НОВО-ТВ». 
Какой она будет? Увидим. Во 
всех смыслах этого слова.

Он обещал вернуться 
и… вернулся!

Рестораторы юга Кузбасса 
затаились в ужасе: пролете-
ла весть, что в Новокузнецк 
пожалует «ресторанный кри-
тик».

Эта информация появи-
лась на прошлой неделе в соц-
сети «ВКонтакте». По сооб-
щению пользователя Анюты 
Пановой, есть данные, что ве-
дущая телепроекта «Ревизор-
ро» на телеканале «Пятница» 
Елена Летучая заброниро-
вала номер в новокузнецком 
отеле «Царская Охота». Об 
этом девушке сообщили со-
трудники отеля. «Крепитесь 
и будьте бдительны!» - пред-
упреждает она работников 
заведений.

По большому счету, такой 
визит вполне возможен, ведь 
ресторанный критик Еле-
на Летучая уже побывала в 
сибирских городах. Напри-
мер, в Омске, Новосибир-
ске, Барнауле. И закономер-

но, что Кузбасс тоже попал 
в поле зрения «Пятницы». 
Так что, как сообщают наши 
агенты, рестораторы в бли-
жайшее время особенно бу-
дут радовать новокузнечан 
качеством обслуживания, 
вкуснейшими, свежайшими 

блюдами и отменным серви-
сом: ведь именно это «оце-
нивает» команда Елены Ле-
тучей в своей программе. 
Будем надеяться, что ново-
кузнецкий вердикт «Прове-
рено «Ревизорро» будет по-
ложительным…

В Новокузнецк  
пожалуют ревизоры?

  Елена Летучая – гроза рестораторов…

«Магнит» выбирает Кузбасс

  Скоро товары в «Магнит» будут поступать из кемеровского логистического 
центра…
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 Многие водители до сих пор не знают, что по новым правилам они обязаны освободить проезжую 
часть после ДТП. Фото Сергея Гавриленко.

«Пробковые» штрафы пока отложены?
// постфактум

Без наличных  
не разберешься... 

…На днях в Кемерове на ожив-
ленном участке проспекта Ок-
тябрьского образовалась солид-
ная пробка. «Опель» и въехавшая 
в него «Хонда» загородили про-
езд по крайней правой полосе, 
так что машинам приходилось 
«просачиваться» по единствен-
но свободной левой. Жара стояла 
изнуряющая, водители и пасса-
жиры в побитых авто успели из-
рядно «спечься». Тем не менее, от 
помощи аварийного комиссара 
участники ДТП отказались. 

«Спорят, кто виноват?» – ин-
тересуюсь я у представителя 
этой сферы дорожных услуг.

«Да нет, просто у виновника 
нет наличности, – поясняет ко-
миссар. – А потерпевший платить 
не хочет». 

В Кемерове вызов аварийно-
го комиссара стоит от одной до 
двух тысяч рублей. Штраф, ко-
торый сотрудники ГИБДД с  
1 июля могут выписывать пере-
городившим движение водите-
лям, не сумевшим договориться 
и не убравшим машины с места 
аварии, составляет одну тысячу.

На вопрос, участились ли в 
июле вызовы аварийных комис-
саров, мой собеседник Алек-
сей лишь пожимает плечами: «О 
ДТП нам чаще сообщают знако-
мые водители маршруток или 
такси, которые весь день ездят 
по городу. Сказать, что автолю-
бители стали охотнее принимать 
нашу помощь, пока не могу. Ду-
маю, многие про штраф за созда-
ние пробки даже не слышали. Не-
смотря на всю шумиху в СМИ».

Это его предположение, как 
ни странно, подтвердили оба 
участника аварии. Потерпев-
ший Сергей Иванович, у маши-
ны которого поврежден задний 
бампер, поясняет, что сам он из 

Мариинского района, приезжал 
в областную больницу. «У нас в 
деревне никаких аварийных ко-
миссаров нет, и отношусь я к ним 
с недоверием. Случилась авария – 
ждем ГАИ. Оформляют все и пра-
вильно, и бесплатно».

Водитель-виновник, назвав-
шийся Игорем, тоже удивлен. И 
не столько тому, что умудрил-
ся пропустить новость о «проб-
ковых» штрафах, сколько тому, 
что ему даже не намекнули на но-
вые правила в дежурной части 
ГИБДД: «Первый раз я звонил 
туда час сорок пять минут назад, 
объяснил, что мы столкнулись в 
очень оживленном месте, просил 
направить экипаж ДПС как мож-
но быстрее. Второй раз перезва-
нивал десять минут назад. Не-
ужели им трудно было сказать, 
что теперь мы сами можем сфо-
тографировать или снять на ви-
део машины и дожидаться ГАИ, 
убрав их на обочину? Если мне 

выпишут штраф, буду оспари-
вать его в суде!»

Мягко возражаю, что незна-
ние законов не освобождает от 
ответственности и что дело он, 
вероятно, проиграет. У его ма-
шины помят «нос», включая пра-
вую переднюю фару. Ремонт ви-
димых повреждений, на первый 
взгляд, вполне может уложиться 
в 50 тыс. руб., «положенных» по 
европротоколу, который оформ-
ляется без вызова сотрудников 
ГАИ. Но тут появляется очеред-
ной аварийный комиссар и с ходу 
бодро предлагает свои услуги.

«У меня с собой только бан-
ковская карта, можно, я заплачу 
вам позже?» – вступает в перего-
воры Игорь. 

«Можно, но до конца рабоче-
го дня», – охотно соглашается ко-
миссар и объясняет, как проехать 
к ним в офис. Ситуация начинает 
разруливаться. Пожелав участ-
никам аварии счастливой дороги, 

я покидаю место происшествия… 
В отделе пропаганды ГИБДД 

Кемерова меня уверили, что 
штрафы за создание пробок ке-
меровские инспектора пока не 
выписывают – ограничиваются 
разъяснениями о том, какая от-
ветственность теперь предусмо-
трена. В пресс-службе област-
ного управления ГИБДД тоже 
сказали, что сегодня дифферен-
цировать, за что именно выпи-
сан штраф, за пробку или за не-
выставленный аварийный знак, 
невозможно. Закончится июль, 
тогда и проведут первый мони-
торинг.

А вот оценить, как «заработа-
ло» ужесточение ответственно-
сти за езду в пьяном виде, можно 
уже сейчас. За две декады июля 
сотрудники ГИБДД области пе-
редали в органы дознания ма-
териалы на 107 водителей, ко-
торых ранее уже наказывали за 
управление транспортным сред-

ством в состоянии опьянения. К 
настоящему времени возбуждено 
три уголовных дела за повторное 
пьянство за рулем.

Кому кризис,  
а кому бизнес

В пресс-службе Россий-
ского союза автостраховщи-
ков пояснили, что в разрезе от-
дельных регионов статистику 
убытков, урегулированных по 
европротоколу, они не ведут. Со-
ответственно, оценить динами-
ку оформления автоаварий без 
участия инспекторов ГИБДД 
именно в Кузбассе никто не мо-
жет. Но в целом по стране тен-
денция положительная. Число 
страховых случаев, оформлен-
ных по европротоколу, в пер-
вом полугодии 2015 года (еще 
до введения «пробковых» штра-
фов. – Ред.) выросло до 81 тыс. В 
аналогичном периоде 2014 года 
было 46 тыс. случаев.

Впрочем, на сайте РСА я 
прочла, что в 2013 году почти 
половина тех, кто оформлял ев-
ропротокол, допустили ошибки. 
Что сделало выплату компенса-
ций невозможной. Однако уже 
в 2014-м число ошибок в доку-
ментах уменьшилось до 25%. Но 
вряд ли это утешило тех, кому 
пришлось ремонтироваться за 
свой счет…

По статистике, 80% всех ава-
рий в стране укладывается в ли-
мит 50 тыс. руб. А средняя вы-
плата по ОСАГО составляет 
сейчас, по данным РСА, около  
42 тыс. руб. Но если водитель по-
падает в ДТП редко, едва ли он 
сможет правильно заполнить даже 
немудреные в принципе справки. 
Рискну предположить, что бизнес 
аварийных комиссаров уже в ско-
ром будущем начнет развиваться 
очень бурными темпами.

Валентина Акимова.

1 июля вступили в силу изменения в Правила дорожного движения,  
призванные уменьшить количество пробок на наших дорогах и ужесточить 
ответственность для самых злостных нарушителей.  
Как эти новшества приживаются в Кузбассе?

// к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы! С 27  
по 31 июля 2015 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подраз-
делений администрации Кемеровской 
области, исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной 
компетенции, иных органов по теле-
фонам «прямой линии»:
27 июля - Фалалеева Ольга Ильи-
нична, заместитель управляющего 
Отделением Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации по Кемеровской 
области, тел. 58-71-74.
28 июля - Иванов Алексей Влади-
мирович, заместитель губернатора 
Кемеровской области (по координации 
работы правоохранительных органов 
и органов военного управления), тел. 
36-87-09.

- Рябцев Дмитрий Николаевич, на-
чальник департамента жилищно-ком-
мунального и дорожного комплекса 
Кемеровской области, тел. 58-38-41.
29 июля - Малютина Нэлли Ана-
тольевна, начальник управления по 
ценным бумагам и страховому рынку 
администрации Кемеровской области, 
тел. 58-54-36.
30 июля - Марков Николай Никола-
евич, начальник главного управления 
архитектуры и градостроительства 
Кемеровской области, тел. 36-41-37.
31 июля - Пятовский Антон Алек-
сандрович, начальник департамента 
молодежной политики и спорта Кеме-
ровской области, тел. 36-76-80.
Ежедневно, кроме субботы и воскресе-
нья, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кемеровской 
области - 58-41-97.

ВНИМАНИЮ АВТОМОБИЛИСТОВ!

ОАО «Кемеровская теплосетевая 
компания» сообщает, что в связи с про-
ведением ремонта теплотрассы в горо-
де Кемерово с 20.00 24 июля до 06.00  
27 июля текущего года будет закрыт 
для проезда транспорта перекресток 
ул. Сакко и ул. Рабочая. Объезд бу-
дет осуществляться по ул. Семашко и ул. 
Угловой. 

Движение пассажирского транспорта 
будет организовано по следующей схеме:

№ 5, № 121т
– по направлению из центра города до 

ул. Рабочая без изменения, затем по ул. 
Рабочая, ул. К. Цеткин, ул. Угловая, ул. 
Семашко, ул. Железнодорожная и далее 
своими маршрутами;

– по направлению в центр города:  ул. 
Марата, ул. Пригородная, ул. Желез-

нодорожная без изменения, далее по 
ул. Железнодорожная, ул. Семашко, ул. 
Угловая, ул. К. Цеткин, ул. Рабочая, за-
тем своими маршрутами.

№ 95т
– от ост. «КЭМЗ» до ул. Рабочая без 

изменения и далее ул. Рабочая, ул.  
К. Цеткин, ул. Угловая, ул. Семашко, 
ул. Железнодорожная, после – своим 
маршрутом;

в обратном направлении из пос. Пио-
нер – без изменения схемы движения.

№ 121
– от д.п. «Железнодорожный вокзал» 

до пос. Ясногорский – без изменения;
– от пос. Ясногорский до ул. Желез-

нодорожная – без изменения и далее 
ул. Железнодорожная, ул. Семашко, ул. 
Угловая, ул. К. Цеткин, ул. Рабочая, за-
тем по своему маршруту.
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  Фото из архива заповедника «Кузнецкий Алатау».

// креатив

Продолжая специальный краеведческий проект, знакомим читателей 
с уникальными туристическими местами нашего региона

Эта тропа всего десять метров 
в длину и метр в ширину, но суть 
её и ценность – в эксклюзивном 
наполнении.

- Да, тропа небольшая, но на 
данном этапе этого достаточно, - 
говорит Надежда Елисеева, спе-
циалист отдела экологического 
просвещения ФГБУ «Государ-
ственный заповедник «Кузнец-
кий Алатау». - Она представляет 
собой несколько последователь-
ностей. На первом этапе ребе-
нок идет по немного подсушен-
ным шишкам, эта жесткость как 
раз и массирует нужные точки 
на ступнях. Второй этап: ребе-
нок идет по следам животных. 
И в этом есть несомненный эле-
мент экологического просве-
щения, так как малыш может 
угадать, чей это след. А экскур-
совод расскажет про зверя, кото-
рый его оставил. У нас есть воз-
можность сделать самые разные 
слепки, так как наши инспекто-
ра часто обходят заповедник. За-

вершающий этап – ребенок идет 
по мху. Мох каждый раз обнов-
ляется, он всегда мягкий.

Уже многократно научно до-
казана польза от таких «босо-
ногих» прогулок: передвиже-
ние босиком по такой дорожке 
расслабляет мышцы, массиру-
ет ступни, способствует общей 
релаксации организма. Для ма-
леньких пациентов с наруше-
ниями опорно-двигательного 
аппарата, неврологическими за-
болеваниями это по-настоящему 
действенное лечение. Приезжа-
ют побегать босиком по траве 
ребятки разного возраста, груп-
пы самых маленьких, где детиш-
ки в возрасте четырех-пяти лет. 
А вообще ребята любого возрас-
та с удовольствием по тропе ла-
зают и «наматывают» не один 
круг. Она для всех, и лечебный 
эффект её доказан, она безу-
словно благотворно влияет на 
организм.

Сезон работы экотропы на-

чинается примерно в середине 
мая и продолжается до осенних 
дождей. Сотрудники заповедни-
ка говорят, что групп ребятишек, 
желающих пробежаться боси-
ком по шишкам и мху, за лето по-
лучается около сотни. А вообще 

проходимость экологического 
центра очень большая. Так, на-
пример, за 2014 год его посетило 
15 тысяч человек (детей и взрос-
лых), а за полгода 2015-го - уже 
11 тысяч.

Напомним, что на созда-

ние экологической тропы два 
года назад был направлен му-
ниципальный грант в разме-
ре 50 тысяч рублей, выигран-
ный центром «Семья» города 
Междуреченска. Посильную по-
мощь в ее сооружении оказали 
волонтеры, сотрудники центра 
«Семья», государственного за-
поведника «Кузнецкий Ала-
тау», строительной компании  
«ФИНТРАСТ» и городского 
управления по благоустройству, 
транспорту и связи.

Евгения Райнеш.

Полезная тропа под грифом «Эко»
// кстати

В этом году в «Кузнецком 
Алатау» реализуется проект 
«Крылья». На базе экологи-
ческого центра будет создан 
центр реабилитации диких 
птиц, ведь сотрудникам за-
поведника очень часто при-
носят искалеченных пернатых, 
пострадавших в силу разных 
причин. Работники заповед-
ника решили их выхаживать 
и по возможности отпускать 
в дикую природу. А если пти-
ца уже не сможет жить само-
стоятельно, она останется в 
экологическом центре и будет 
«помогать» экологическому 
просвещению. Дети смогут 
рассматривать птиц и больше 
узнавать о том, что нас окру-
жает на нашей малой родине.
Сейчас уже вырыт котлован, 
завезены материалы для стро-
ительства зимних помещений, 
вольеры. И уже до середи-
ны сентября проект «Крылья» 
планируется запустить.

Всё большую популярность среди туристов 
набирают экологические тропы, которые соз-
даются в заповедных местах. Организован-
ные на них экскурсии по-своему уникальны, и 
все имеют свою «изюминку». В частности, на 
территории государственного заповедника 
«Кузнецкий Алатау» действует экологическая 
тропа, которая изначально предназначалась 
специально для детей с ограниченными фи-
зическими возможностями. Но, как показала 
практика, по ней с удовольствием гуляют и ре-
бятишки, у которых проблем со здоровьем нет.

// ТУРновости

В Таштагольском районе, 
на кузбасском дайв-курорте 
«Темир», впервые отметили 
Международный день жен-
щин-дайверов.

Каждой участнице меропри-
ятия прямо под водой презен-

товали букет цветов, а тем жен-
щинам, которые погрузились в 
первый раз, был вручен памят-
ный значок дайвинг-центра.

- Мы решили так впервые по-
здравить наших прекрасных 
женщин, - отметил руководи-
тель кемеровского дайвинг-цен-
тра «Наяда» Роман Вытовтов. 

– А поскольку праздник этот 
международный, мы планиру-
ем сделать его традиционным и 
привлекательным для туристов.

Напомним, что курорт «Те-
мир» начал развиваться относи-
тельно недавно. А известность 
он получил после того, как лю-
бители этого активного вида 

отдыха совершили на озере не-
сколько массовых погружений. 
Последнее - в сентябре прошло-
го года, когда «нырнули» сразу 
118 аквалангистов одновремен-
но. Это достижение даже занесе-
но в Книгу рекордов России.

На курорт  
под винтом

В Шерегеше в 2016 году по-
явится вертодром.

Уже подписан договор на 
аренду земли под его строитель-
ство, начато проектирование. На 
территории вертодрома будут 
размещены сертифицированная 
взлетно-посадочная площадка, 
теплые ангары для вертолетов, 
гостиница для пилотов и запра-
вочный комплекс.

Создание вертодрома помо-
жет увеличить число компаний, 
желающих летать в Шерегеш, а 
значит, сделать его более доступ-
ным и популярным. Кроме того, 
туристы из Кузбасса и соседних 
регионов смогут на вертолетах 
осматривать достопримечатель-
ности Горной Шории в рамках 

экскурсионных маршрутов.
Вертодром также позволит 

внедрить на курорте услугу хели-
ски — спуск по нетронутым скло-
нам с подъемом к началу старта 
на вертолете. Такая услуга уже 
популярна, например, в Сочи. 
Уже известно, что «продвижени-
ем» вертодрома займутся кузбас-
ские инвесторы.

Активный отдых 
без ограничений

В Новокузнецком районе 
открылся слёт детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья.

40 детей в сопровождении во-
лонтеров и педагогов посетят 
Синие скалы, церковь Алексан-
дра Невского, памятник Героям 
Великой Отечественной войны. 
Также ребят ждут творческие 
конкурсы, подготовка экологи-
ческих плакатов, соревнования 
по краеведению, оказанию пер-
вой медицинской помощи и вя-
занию узлов, прохождение тури-
стической полосы препятствий.

Оксана Сохарева. Фото Михаила Сологубова.

Цветы в воде
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Даже если вам немного за тридцать…
есть надежда выйти замуж за принца!

 Фото Александра Зиновьева.

Сибирские девушки пришли 
попробовать свои силы и пока-
зать себя во всей красе.

Напомним, реалити-шоу 
«Холостяк» транслируется на 
телеканале ТНТ с 2013 года. В 
ходе кастингов отбираются 25 
самых достойных, по мнению 
организаторов, красавиц. Они 
получают шанс продемонстри-
ровать свои лучшие качества 
во время свиданий с главным 
героем проекта — Холостяком. 
В первом выпуске отсеивает-
ся десять девушек. Оставшие-
ся продолжают борьбу. Затем 
каждую неделю шоу покидает 
одна или две участницы (бы-
вало, что дамы сами уходи-
ли по различным обстоятель-
ствам). В финале остаются две 
потенциальные невесты. Они 
удостаиваются чести позна-
комиться с семьей Холостяка. 
Родственники выносят свой 
вердикт, кто из двух девушек 
больше подходит главному ге-
рою. Но, безусловно, оконча-
тельный выбор остается за са-
мим Холостяком. В последнем 
выпуске он дарит той самой, 
единственной, помолвочное 

кольцо, предлагая избраннице 
руку и сердце…

Претенденток на участие в 
съемках ищут по всей России. 
Новокузнецк традиционно ока-
зывается в списке городов, где 
проходит кастинг: наши ба-
рышни по красоте, целеустрем-
ленности и талантам ничуть не 
уступают столичным. А ново-
кузнечанки, кстати, уже попада-
ли на телепроект. Мария Быкова 
и Мария Нестеренко участвова-
ли в съемках второго и третьего 
сезонов «Холостяка».

Все такие разные…
«Вы одиноки, мечтаете, на-

конец, обрести по-настоящему 
«своего» человека, уверены 
в себе и готовы на приключе-
ния? Продюсеры шоу «Холо-
стяк» дают каждой девушке этот 
шанс!» - такое объявление сразу 
привлекло внимание многих не-
замужних дам.

Стать потенциальной неве-
стой нового Холостяка совсем не 
сложно: нужно было лишь озна-
комиться с условиями участия в 
телепроекте, заполнить анкету, 

ответить на вопросы, написать 
краткий рассказ о себе и прило-
жить фотографии. Главные ус-
ловия – участнице должно быть 
не менее 18 лет, и она должна 
быть незамужней. В итоге свои 
заявки прислали на кастинг 
полторы сотни смелых. Кстати, 
среди них были не только жи-

тельницы Кемеровской обла-
сти (Новокузнецка, Осинников, 
Междуреченска, Кемерова), но и 
соседних регионов: Томска и Но-
восибирска.

В случае успешного прохож-
дения кастинга участница долж-
на быть готова прервать обу-
чение (если она студентка) или 
сделать перерыв в работе на три 
месяца.

Есть у кастинга интриги: пре-
тендентка до самого последнего 
момента не будет знать, за серд-
це какого мужчины ей предсто-
ит бороться. Известно лишь то, 
что герой будет одиноким, обе-
спеченным и популярным чело-
веком.

Несмотря на большое число 
предварительных заявок на уча-
стие в кастинге, на суд жюри в Но-
вокузнецке осмелились прийти 
только полсотни красавиц.

«Пришли абсолютно разные 
девушки: и совсем юные, и по-
старше, - рассказывает Анна 
Иванова, коммерческий дирек-
тор ООО «Сибирский дом ре-
кламы», одна из организаторов 
конкурса. - И цели у всех были 
разные. Кто-то основательно го-
товился, репетировал речь и соз-
давал образ, кто-то приходил в 
шортах и сланцах. Некоторые 
прямо заявляли, что попали на 
кастинг случайно. Просто прохо-
дили мимо в обеденный перерыв, 
неожиданно выяснили, что про-
ходит кастинг, и с ходу решили: 
«Эх! Была не была!» Были и та-
кие, которые говорили, что ищут 
новых ощущений, нового опыта, 
некоторые девушки шли, как го-
ворится, для преодоления себя, 
чтобы побороть страх перед ка-
мерой. А некоторые и правда ис-
кали простого женского счастья. 
Такие уверяли: если окажутся на 
проекте и поймут, что Холостяк 

– не «их» мужчина, то уйдут не 
раздумывая.

Что до социального положе-
ния потенциальных невест, оно 
тоже было самым разным. Свое 

счастье пришли попытать сту-
дентки, домохозяйки, была ба-
рышня, которая работала на 
заводе, были бизнесвумен, бух-
галтеры и даже строгая ауди-
тор».

Очевидно, что для большин-
ства наших девушек «захому-
тать» миллионера – вовсе не са-
моцель. Они просто мечтают 
встретить хорошего человека, с 
которым в перспективе можно 
создать крепкую семью. А чтобы 
найти его, они готовы ехать да-
леко за пределы родного города. 
И бороться за свое счастье.

Бабушки –  
тоже невесты

Любопытно, что побороться 
за сердце Холостяка решили не 
только юные девушки, но и зре-
лые женщины. Тем более что о 
возрасте будущего героя тоже ни-
чего не известно. Так, 47-летняя 
новокузнечанка пришла на ка-
стинг уже будучи бабушкой. Она 
рассказала, что еще искренне на-
деется встретить настоящую лю-
бовь. И что у нее есть свой фир-
менный способ проложить путь к 
сердцу мужчины. Дама печет от-
менные пирожки, тесто для ко-
торых заводит сама. Но, к сожа-
лению, кастинг любительница 
постряпать не прошла – слиш-
ком высока была конкуренция. В 
итоге 15 лучших, самой старшей 
из которых 35 лет, получили «до-
бро» от жюри, а их видеопрезен-
тации отправлены в Москву.

Теперь потенциальным не-
вестам остается ждать решения 
продюсеров шоу. Они определят, 
есть ли в Кузбассе достойные 
составить конкуренцию краса-
вицам со всей России в борьбе 
за сердце Холостяка и сколько 
именно их будет.

О результатах кастинга ста-
нет известно в октябре. Новый 
сезон шоу «Холостяк» стартует 
на ТНТ в 2016 году.

Юлия Матющенко.

В Новокузнецке прошел закрытый кастинг 
участниц для съемок в четвертом сезоне  
популярного телепроекта «Холостяк»  
на телеканале ТНТ.
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«Владимирские» совпадения
Два рождения,  
две смерти

Судьбы этих двух Владими-
ров, не знакомых при жизни, 
переплелись непостижимым 
образом. Один из них - Влади-
мир Высоцкий. 25 июля испол-
няется 35 лет со дня его смерти. 
Второй Владимир - Власов, ге-
рой Кузбасса, создатель и ди-
ректор лицея №84 в Новокуз-
нецке, обожавший Высоцкого. 
Он ушел из жизни два с поло-
виной года назад. Мистика или 
случайность - но именно в день 
рождения Владимира Семено-
вича, 25 января. А родился Вла-
димир Власов 22 июля, за трое 
суток до смерти поэта. Правда, 
в другой год. И в семье Власо-
вых эти даты теперь отмечают-
ся вместе: в день рождения Вы-
соцкого поминают Власова, а в 
дни смерти поэта вспоминают о 
замечательном новокузнецком 
учителе.

Вчера у его жены Галины 
Яковлевны в очередной раз со-
брались друзья.

- В эти дни они всегда приез-
жают ко мне... И, конечно, чита-
ем и поем Высоцкого...

«Мне не стало хватать его 
только сейчас, когда он не вер-
нулся из боя», - грустно ци-
тирует Галина Власова из-
вестную песню, имея в виду в 
большей степени мужа своего, 
чуть в меньшей - автора поэти-
ческих строк. - Я, когда он был 
жив, не понимала до конца, на-
сколько Володя был во всем 
талантлив».

Причем она убеждена, что ее 
муж именно не вернулся из боя: 
настолько он был предан свое-
му лицею, настолько вклады-
вал в него свою душу, что это 
действительно было похоже на 
ежедневную битву. Просто сго-
рел в бою...

И даже на похоронах люби-
мого мужа убитая горем Гали-
на декламировала Высоцкого. 
Чтобы сделать приятное су-
пругу, с которым душа в душу 
прожили 45 лет: ей по- преж-
нему кажется, что он рядом, 
что всё видит и слышит... И за-
бываясь, она рассказывает о 
нем в настоящем времени, как 
о живом:

- Наш дом заполнен Высоц-
ким - и его поэзией, песнями, га-
зетными вырезками. После его 
смерти Володя несколько лет 
подряд ездил на его могилу. И 
школьников с собой брал.

Сейчас, правда, многое из 
домашней коллекции перешло 
в музей памяти В.А. Власова в 
84-м лицее. Его фонд сейчас на-
полняется и формируется. Кста-
ти, в лицее благодаря Владими-
ру Александровичу к великому 
певцу эпохи тоже особое отно-
шение, там тоже отмечаются 
двойные даты.

Хотя цифровое совпадение 
в судьбах - не главное. Главное 

— большая любовь к женщине 
одному помогала творить, а из 
другого сделала выдающегося 

учителя. Вернее, детская школь-
ная любовь выросла у этого че-
ловека в большую любовь к шко-
ле.

Судьба с баяном
В шестидесятые годы в шко-

лах не было никакой особенной 
музыкальной аппаратуры. Ка-
тушечные магнитофоны и то 
были роскошью. А в деревен-
ской школе в Маганаке, где учи-
лась девочка Галя Заставная, 

- тем более. Но вечеринки про-
водились и тогда. Под живую 
музыку. Один из мальчишек, 
тот самый Володя Власов, го-
дом старше Галины, был на этих 
вечеринках главной скрипкой. 
Вернее, главным баяном. И кро-
ме того что лихо играл, еще и 
пел замечательно. Это толь-
ко потом Галя узнала, что этот 
парнишка каждый день пешком 
ходил в музыкальную школу за 
восемь километров - в Магана-
ке не было тогда своей.

До поры до времени Галя на 
этого баяниста внимания не об-
ращала, но однажды вдруг бро-
сила взгляд.

- Надо же, какой мальчик при-
ятный да ладненький! - вспо-
минает свое первое впечатление 
Галина Яковлевна. А симпатия, 
которую в тот момент почув-
ствовала девочка, оказалась вза-
имной...

Потом был еще школьный по-
ход на природу, где ребятишки 
на ночлег устроились цепочкой. 
И всю жизнь потом вспоминал 
Владимир Александрович, как 
оказался - случайно, конечно! 

- рядом с этой девочкой, а ее го-
лова у него на животе - тоже, ко-
нечно, случайно.

И как он всю ночь не спал, бо-
ялся пошевелиться, чтобы ее не 
потревожить.

Так помаленьку и разгорелась 
между ними любовь. Как оказа-
лось, на всю жизнь...

Море не дождалось
Володя Власов мечтал стать 

моряком. Хотел после оконча-
ния школы уехать в Новоси-
бирск, поступить в морское учи-
лище. Однако решил подождать 
годик, когда любимая окончит 
десятый класс, и рвануть за ро-
мантикой вместе... Но у люби-
мой были другие планы. Она 
была намерена поступить в Но-
вокузнецкий пединститут и 
стать учителем. И Власов отка-
зался от своих морских замыс-
лов, тоже поехал в Новокузнецк. 
Правда, она пошла на физмат пед- 
института, а он – на факультет 
индустриально-педагогический.

Первое время сожалел не-
множко о разбитой юношеской 
мечте, а потом увлекся. Да еще 
как!

Из институтских парней он 
один остался в системе просве-
щения, остальным работа с деть-
ми показалась очень трудной. 
Однокурсники (а некоторые из 
них вчера приехали в гости к Га-
лине, чтобы вместе вспомнить о 
друге) говорят, что легче в шах-
те вагонетки таскать, чем с дет-
ворой работать.

А Власовы оба стали учителя-
ми. Галина учила детей матема-
тике, Владимир - физике. Прав-
да, работали не вместе, в разных 
школах, чтобы не смущать друг 
друга, если что-то не получит-
ся...

Пакет от Сороса
Очень любят друзья семьи и 

лицейские педагоги собираться 
на дачном участке Власовых. И 
нас с учителями Галина Власова 
встретила именно там. Сидим в 
беседке, увитой цветами, а Гали-
на Яковлевна рассказывает, что 
этот сад - еще одно любимое де-
тище ее мужа. Однако и он стал 
памятником его учительскому 
дарованию.

Земельный надел был при-
обретен на премию Сороса. 
Выплачивалась она тем педаго-
гам, чьи фамилии чаще других 
упомянули во время специаль-
ного опроса ученики. Из этих 
фамилий был составлен банк 
данных лучших учителей. Но 
Власовы об этом конкурсе не 
слышали.

- Мы тогда очень скромно 
жили, - вспоминает Галина Яков-
левна. - И тут вдруг по почте при-
ходит пакет. На нем штемпель: из 
какого-то Соросовского фонда. 
Покрутили, покрутили, откры-
ли, а там написано: «Вам полага-
ется премия 2500 долларов». Мы 
и одного-то доллара тогда в глаза 
не видели, а тут такая огромная 
сумма. Как не опешить? Думали, 
розыгрыш. Но деньги действи-
тельно нам выплатили.

И купили мы на них садовый 
участок с завалюшкой. Володя 
своими руками потом здесь всё 
заново отстраивал, обихаживал.

Так что дачка эта - подарок 
учителю не только от Сороса, но 
и от его учеников. Она же стала 
и памятником, около которого 
любят собираться друзья, учи-
теля и ученики.

«Кони  
привередливые...»

Примечательно, что учени-
ки любили Власова примерно за 
те же человеческие качества, за 
которые вся страна любила Вы-
соцкого. За внутреннюю свобо-
ду, артистизм, умение завладеть 
вниманием аудитории. И так 
же, как «бард всея Руси», Вла-
сов жил с огромной скоростью. 
Рассказывают, что в лицей ребя-
тишки шли учиться именно «на 
имя» Власова.

Уроки он вел совершенно 
не так, как все. Один из ребят 
вспомнил:

- На своем первом уроке у Вла-
димира Александровича я не 

просто удивился - был ошара-
шен. Вообще не понял, что это 
такое... А потом страстно увлек-
ся физикой.

На уроке, чтобы привлечь 
внимание ребят, он мог запеть 
своим красивым оперным голо-
сом или вдруг заговорить шепо-
том. А пел он так, как будто уле-
тал куда-то.

И создавал ощущение легко-
сти. Но легкость эта давалась 
большим трудом и преследова-
ла очень серьезные цели. Лучше 
всех об этом знает его жена:

- Он к физике старательно, му-
чительно готовился. Всегда ду-
мал, какой бы вопрос задать, 
чтобы заинтересовать ребят. 
Однажды говорит, например: 
«Спрошу-ка я у них, почему, ког-
да человек выходит из воды ле-
том, покрывается мурашками? 
Жара же»!

Или, например, он вел в ли-
цее брейн-ринг по физике. Че-
тыре команды между собой 
соревновались. Помню, гото-
вится - перелопатит всё. Ино-
гда покажет мне задачку ка-
кую-нибудь, я спрашиваю: «А 
есть ли здесь ответ?» Отвечает: 
«Нету. Но пускай голову-то по-
ломают». Бывало еще - вечером 
готовится к урокам, а в два часа 
ночи садится хоккей смотреть. 
Говорю: «Володя, ну что ж ты 
себя не жалеешь!» «А о чем я 
утром с мальчишками говорить 
буду?» - отвечает. А с девочка-
ми он и споет, и номер для ве-
чера приготовит…

Лицей Власов создал в 1991 
году. И мечтал, что он будет про-
питан таким же творческим ду-
хом, как Царскосельский. Пер-
вых своих лицеистов даже возил 
туда. В общем-то, получилось 

- судя по тому, как берегут ны-
нешние лицеисты и их учите-
ля традиции, заложенные Вла-
совым. Например, свободные 
и равноправные отношения 
между учениками и учителями 
(вспоминают, что он с парнями 
всегда здоровался за руку, что в 
кабинет к нему можно было за-
йти запросто). А на экзамены по 
физике теперь все приносят пи-
рожки - так сложилось еще при 
Владимире Александровиче. Он 
однажды пошутил: «У нас не эк-
замен завтра, а праздник... Не-
сите пирожки». И все ребятиш-
ки их принесли. И сами съели, а 
физик поил их чаем с вареньем. 
Так и повелось, но уже в память 
об учителе.

И лицей сейчас, по инициати-
ве самих ребят-школьников, но-
сит имя Власова.

«Ты, Вова, любишь свой ли-
цей, а я тебя к нему ревную», - 
однажды сложила стихотвор-
ные строки в подарок мужу на 
день рождения Галина Яковлев-
на. Говорит сейчас, что пошути-
ла. Потому что и тогда понимала, 
насколько важно для него дело, 
которым он занимается.

А в эти дни в доме Власовых 
будет звучать много Высоцкого... 
В память и об одном, и о другом.

Татьяна Фомина.

Из большой школьной любви и любви к Высоцкому выросла еще одна большая любовь -  
к учительской профессии

 «В моей жизни была, есть и будет единственная любовь – Галина», – однажды признался Владимир 
Власов коллегам. Фото из семейного архива.
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Огонек

 Лялька пошла в шахту - так было еще несколько лет назад.

Это венок дворняжке Ляль-
ке, проработавшей в березовской 
шахте «Первомайская», по раз-
ным данным, 17-20 лет! Она спу-
скалась со сменой вниз и могла не 
подниматься сутками, охраняя 
бутерброды шахтеров, ловя крыс, 
вперед приборов чуя опасность и 
предупреждая лаем людей…

Почему эта собака была так 
преданна шахте? Ведь навер-
ху шумел целый яркий мир под 
солнцем. А внизу – это чуял чер-
ный нос – ее ждали сквозняк, чер-
нота, слепота, грязь, запах пле-
сени и почти километр земли 
над головой… Но Ляльку манило 
именно подземное царство.

Полтора года назад собач-
ка-горнячка, прожив длинную 
жизнь, полную настоящих дру-
зей, умерла от старости и болез-
ни. Собрав «по кругу» десять с 
половиной тысяч рублей, горня-
ки поставили ей памятник. На 
плите начертано: «Лялька. 1997-
2014. Годы собачьей верности. Ш. 
«Первомайская». От шахтеров». И 
вскоре информация о памятнике 
Ляльке разошлась по стране и до-
шла до Кавказа…

- Заметку о памятнике мы про-
читали вслух – во время обеда, 
на смене. Слушали и кинологи, и 
псы. То, что шахтеры отдали дань 
уважения собаке, поставив ей па-
мятник, - это многого стоит. Низ-
кий поклон вам, ребята, за это, 

– говорит Юрий Жилкин, сотруд-
ник ГКУ «Центр обеспечения дея-
тельности по защите населения и 
территории РСО-Алания от чрез-
вычайных ситуаций» из города 
Владикавказа. - Мы же знаем не-
мало случаев, когда четвероногие 
спасали раненых, помогали чело-
веку... Однако подвиг, который со-
вершила Лялька, – уникальный…

Так у спасателей и кинологов 
буквально разом, сообща роди-
лась идея – отправить на моги-
лу Ляльки венок. И Кавказ отдал 
честь кузбасской собаке-горняч-
ке!

Рукавичка
А началась история малень-

кой Ляльки с большой беды. Точ-
ной даты в городе Березовском 
не сохранилось, когда же имен-
но бездомного щенка, размером 
с рукавичку, подобранного в мо-
роз на улице, принесли на шахту. 
То ли в 1992-м, то ли в 1995-м, то 
ли в 1997-м…

Принес щенка проходчик 
Ильин. Постелили одеяло в «под-
собке» наверху, поставили блюд-
це, стали «лялькаться», смена за 
сменой оставляя угощение. Так 
щенка и прозвали Лялькой.

А подросла собачка – стала 
проситься взять ее с собой и ез-
дить вниз, в шахту, изредка, в 
кармане робы… Еще подросла – 
спустили под землей на лапки. 
Стали Ляльку назначать дежур-
ным, ответственным за бутер-
броды. Она «наряд» поняла. Ни 

одну крысу к пакетам, пока гор-
няки работали, не подпустила. 
Ни один бутерброд – без пригла-
шения не съела.

А после аварии 4 сентября 
1995 года Ляльку и вовсе стали 
считать хранительницей шахте-
ров. После взрыва пропавшими 
числилось 16 горняков. 15 погиб-
ших нашли, начали поднимать.

- Все плачут. У Ляльки глаза 
тоже мокрые. Лежит, землю слу-
шает, - вспоминает лебедчица Га-
лина. – И не зря слушала. Шест-
надцатый горняк, живой, именно 
через наш 73-й бремсберг вы-
брался. Лялька к нему первой 
бросилась… Оказывается, после 
взрыва систему вентиляции раз-
вернуло в нашу сторону. И тот 
горняк по ней шел.

На глоток воздуха. На зов со-
баки-горнячки.

- И дальше горняки на смене не 
раз по Ляльке ориентировались. 
Если взрывные работы «этажа-
ми» выше шли, крысы удирали, 
а Лялька была спокойна, значит, 
можно было работать. И ни разу 
она не ошиблась, - вспоминает 
Сергей Игнатьев.

И самой собачке, бывало, по-

шахтерски везло. Раз ее едва не 
перерубило дверью вентиляци-
онного шлюза. Именно друг Иг-
натьев успел вытащить.

- А в последний год жизни 
Лялька, ослепнув, попала под 
подземный электровоз. Маши-
нист ее не заметил. И она элек-
тровоз не увидела. Но вжалась в 
землю, электровоз над ней про-
ехал, 10 тонн железа – против 15 
кило. И уцелела! - говорит шах-
тер Игнатьев.

Позже, когда Лялька умирала 
наверху от саркомы, в углу лам-
повой комнаты, где приходящие 
на смену получали самоспасате-
ли и свет, и которую Лялька – из-
за огоньков - считала главной, 
горняки постоянно спрашивали 
о ней, переживали… И последний 
жест Ляльки тоже был шахтер-
ским: она протянула лапку к Сер-
гею для «рукопожатия» и умер-
ла…

Герои Кармадона
Собаке-горнячке отдали честь 

одни из самых крутых псов Рос-
сии, с чемпионскими титулами, с 
супер-родословной.

- Наши Иссота, Черри, Лайт, 
Эрика и Гера (лабрадоры-ретри-
веры) ищут людей в горах, - объ-
ясняет Эдуард Саракаев, спаса-
тель-кинолог 1-го класса.

Вот, к примеру, результаты их 
недавней работы близ Владикав-
каза. Нашли девушку, потеряв-
шуюся на Лысой горе. Она могла 
упасть в расщелину, погибнуть. 
Успели… А еще нашли 12-летнюю 
девочку, заблудившуюся в лесу.

А учили этих «поисковиков» не 
только кинологи, но и самые пер-
вые легендарные псы-спасатели 
Северной Осетии!

- Мой первый пес Кейф и его се-
стра Класси работали еще на ка-
тастрофе в Кармадонском ущелье, 
где из-за схода ледника 20 сентя-
бря 2002 года погибли 170 чело-
век – местных жителей, туристов 
и киносъемочная группа Сергея 
Бодрова-младшего, - вспоминает 
Эдуард. – Ледник сошел - людей 
накрыло. Наша поисковая груп-
па полтора месяца там была. Уда-
лось найти только двух погибших. 
Кейф разыскал машину на глуби-
не полутора метров, с человеком 
внутри. А Класси смогла найти 
другого – на краю ледника… Кейф 
и Класси, отслужив, пожив пен-
сионерами, умерли в прошлом и 
позапрошлом годах. Но передали 
науку своим детям, внукам.

Так же, кстати, поступила и 
кузбасская Лялька, успевшая за 
год до смерти привести к шахте-
рам себе на замену двух бездо-
мных псов – Василия и Василису. 
И обучить их работе под землей! 
Теперь в шахте, на глубине 300 

метров, встретить двух припоро-
шенных угольной пылью дворняг 
считается к удаче...

Посылка
Спасатели и кинологи из Вла-

дикавказа переслали венок на 
березовскую шахту.

Посылку распечатали рано 
утром. Приехавшие на первую 
смену горняки с добычного, 
монтажного участков, с участка 
дегазации, положили венок на 
могиле Ляльки. Рядом с ее ка-
ской. Была такая! И даже шах-
терская роба была, сшитая по 
размеру. Ею укрыли Ляльку, ког-
да хоронили…

Ветер ринулся к оранжевым 
цветкам-огонькам на венке – са-
мым красивым цветам Сиби-
ри. Огоньки «запылали» - лица 
шахтеров посветлели…

Горномонтажник Сергей Иг-
натьев и бригадир проходчиков 
Александр Ситников растянули 
ленты венка, показали их Ляль-
ке - портрету на памятнике, чтоб 
«прочитала» письмо ее новых 
друзей...

- Спасибо, что и вы помните 
Ляльку, - сказал Сергей, повер-
нувшись на запад, в сторону, где 
подпирает небо далекий седой 
Кавказ. – Мы по ней скучаем… 
Пошли, ребята!

Последние слова были не 
только шахтерам. Но и добрей-
шему черному псу Василию, ле-
нивому после ночи сна. И рыжей 
тонкой неутомимой собачке Ва-
силисе, уже отработавшей в ночь 
под землей.

Всю церемонию возложения 
венка псы сидели у памятника, 
почтительно хрустя угощени-
ем. А услышав, что пора, рвану-
ли к «вахтовке» и, потолкавшись 
в очереди, уехали на 41-й брем-
сберг. Чтобы спуститься в вагон-
чике с горняками в дорогое «ба-
бушке Ляльке» и завещанное им 
подземелье. На работу…

Лариса Максименко.
P. S. А переписка Кавказа  

с Кузбассом продолжается:
«Поставили оградку Ляль-

ке, покрасили… Василий и Ва-
силиса служат шахте хоро-
шо… У нас – жара…»

«А у нас в Осетии лето до-
ждливое. Начались отпуска, в 
основном отдыхаем на месте 

– 5 км от города, и ты уже в го-
рах… Всем ребятам-шахте-
рам горячий кавказский при-
вет, всем вместе – здоровья, 
Ляльке – долгая память!»

Кавказ прислал Кузбассу венок с цветами-
огоньками, попросив положить его на могилу 
единственной в России «подземной» собаки

 Шахтеры, положив венок с Кавказа на могилу Ляльки, говорят: 
спасибо, что тоже помните!

 Подземная собачка Лялька - еще при жизни, в шахте под землей. Фото из архива.
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Лето – пора агрессии?

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

// увлечение

Плетение браслетов из резиночек – новое увлечение, ша-
гающее по миру. Ребятишки их плетут, обмениваются друг 
с другом, дарят и даже продают друг дружке за символиче-
скую плату.

Сделать себе модный аксессуар - это быстро и просто. В 
интернете – множество видеоуроков, в каждом комплекте 
резиночек – подробная инструкция. Разнообразные техни-
ки плетения («Хвост дракона», «Звёздочка», «Французская 
коса», «Лесенка») интересны и мальчишкам, и девчонкам. 

В магазинах особенно хорошо расходятся «однотонные» 
комплекты с крючком для плетения по 20-50 рублей, набо-
ры от 150 рублей. Дорогие наборы, цена которых доходит 
до трех тысяч рублей (включая станок для плетения), лю-
бители браслетиков предпочитают заказывать в интернете.

В детсадовской группе моего сына браслетики плетут 
практически все девочки, у подруги – все трое сыновей (от 
четырех до десяти лет). Смышленые изобретатели при соз-
дании украшений используют канцелярские кнопки с вы-
сокой головкой — их можно воткнуть в ластик и получить 
удобный мини-станочек. Другие плетут с помощью обыч-
ной вилки.

- Это занятие развивает мелкую моторику детей, вни-
мательность и, конечно, творческий потенциал, - увере-
на Анастасия Пятаева, воспитатель кемеровского детсада 
№239. Ее ребятишки тоже повально увлечены данным за-
нятием, подбирая цвета, выплетая затейливые узоры.

Кстати, браслеты на руку – это не единственное, что 
можно сплести из резиночек. Колечки, платья для кукол, 
аксессуары в виде кулонов и цветов – это то, чем занимает-
ся детвора постарше.

Единственное, о чем хочется предупредить: покупать 
принадлежности для ребятишек надо в больших магазинах, 
где продаются сертифицированные игрушки. Ведь сейчас 
рынок заполонен подделками, в которых используют бо-
лее дешевые компоненты с повышенным содержанием фта-
латов (веществ, которые делают пластмассу мягкой и эла-
стичной).

Казалось бы, каникулы  – 
время самое прекрасное 
и беззаботное. Однако 
порой отдых может обер-

нуться трагедией. Так, в послед-
нее время по стране прокатилась 
волна проявлений детской жесто-
кости в летних лагерях. В начале 
июля в Твери 9-летний мальчик 
получил черепно-мозговую трав-
му: его избили ребята из старших 
групп за то, что он попытался им 
сделать замечание. А в лагере под 
Златоустом подрались подростки, 
в результате 13-летний мальчик 
получил перелом височной и те-
менной костей и ушиб головного 
мозга…

Как же можно предотвратить 
вспышки жестокости в детских 
коллективах, и из-за чего вооб-
ще они происходят?

Первые конфликты
возникают в детском саду. Ири-
на Белозерова, воспитатель с 
40-летним стажем, сегодня ра-
ботает в кемеровском МАДОУ 
№14. И ее мнение не меняется с 
годами:

- Всё идет из семьи. И хорошее, 
и плохое. И дерутся чаще те дети, 
которым не привили такие по-
нятия, как «можно» и «нельзя», 
«хорошо» и «плохо». А еще - ре-
бятишки, у которых есть дефи-
цит внимания. И если дома ро-
дители учат «давать сдачи», то 
что уж тут скажешь…

По словам Ирины Ивановны, 
детсадовцы конфликтуют чаще 
из-за игрушек, бывает и борь-
ба за лидерство. А задача воспи-
тателя – разговаривать, объяс-
нять, иногда отвлечь детей или 
переключить на другой вид дея-
тельности.

И отдельная просьба к ро-
дителям: обсуждать со своими 
детьми поведение в коллективе, 
но делать это не прилюдно.

Ябед не любят!
Татьяна Ларина, учитель на-

чальных классов кемеровской 

школы №36, считает, что острые 
ситуации чаще создают «труд-
ные» или конфликтные дети.

- В моем классе есть дети, ко-
торые всегда на кого-нибудь жа-
луются. Это не вызывает одо-
брения и восхищения других 
детей, что приводит к возникно-
вению конфликта. Но я никогда 
не вступаю в ссору детей. Счи-
таю, что их надо научить само-
стоятельно выходить из спор-
ных ситуаций и прекращать 
конфликты. Если проблему не 
получается решить «с ходу», об-
ращаюсь за помощью к роди-
телям или психологу. Детские 
конфликты легче предупредить, 
чем успешно разрешить, поэто-
му в дальнейшей работе даже 
планирую оборудовать уголок 
«Коврик мира» для проведения 
доверительных бесед в классе.

«Мы – команда!»
Светлана Добровольская, ру-

ководитель консультативно-тре-
нинговой компании «Траектория 
роста», уверена, что конфлик-
ты среди подростков были во все 
времена, и в каждом индивиду-
альном случае нужно разбирать-
ся в причинах. Главные из них 

- борьба за авторитет, соперни-
чество, навешивание «ярлыков», 
нежелание идти на компромисс.

«Большая ответственность 
за атмосферу в классе лежит на 

классном руководителе, - делит-
ся наблюдениями Светлана. - Ко-
нечно, в школе есть ещё и психо-
лог, но зачастую в реальности он 
не может помочь тысяче чело-
век, включая детей и их родите-
лей… Что же делать? Занимать-
ся профилактикой конфликтов: 
разговаривать со своими детьми, 
устанавливать доверительные 
отношения, решать проблемы 
без криков и упрёков, своим соб-
ственным примером показывать, 
как нужно себя вести в опреде-
лённых ситуациях. Тогда наши 
дети будут находить самореали-
зацию в спорте, творчестве и ува-
жать себя и окружающих. А еще 
нужно учить детей дружить, до-
верять друг другу, приходить на 
взаимовыручку, самостоятельно 
находить конструктивный вы-
ход из конфликтной ситуации. 
Желательно это делать как мож-
но раньше! Ведь агрессия и драки 
не возникают на пустом месте, у 
всего есть причина».

Кстати, в «Траекторию ро-
ста» довольно часто обращают-
ся педагоги, потому что здесь 
разработаны программы по ко-
мандообразованию, сплоче-
нию классных коллективов. В 
игре, доверительной беседе од-
ноклассники лучше узнают друг 
друга, появляются новые соци-
альные связи.

Анна Тимощук.

Плетут все!

Горох:  
хорош он или плох?

Мой трехлетний сынишка не отходит от грядки с 
горохом и готов поедать это лакомство круглые сут-
ки. А сколько вообще его можно есть детям? И нет ли 
противопоказаний?

Татьяна Ивченко. Юрга.

На вопросы нашей читательницы отвечает Ольга 
Киселева, диетолог ДГКБ №5:

- Горох – очень энергоемкий калорийный продукт. А све-
жий еще и богат нужными деткам витаминами и микроэ-
лементами. В горохе высокое содержание легкоусвояемо-
го растительного белка. А ребенок - организм растущий, у 
него повышенная потребность в белке. Но я бы не рекомен-
довала есть более 50-100 граммов гороха в сутки. Особенно 
трехлеткам. Почему? Это грозит лишней нагрузкой на поч-
ки. Если же гороха детеныш уже наелся, в этот день лучше 
не давать ему животного белка: мяса, творога, молока.

Кстати, есть горох с кожурой полезнее, в ней очень мно-
го витаминов. Но тоже не следует перебарщивать, так как 
она содержит клетчатку (это может вызвать процессы бро-
жения в животе).

// вопрос специалисту

ЗАКОН НАГЛЯДНОГО ПРИМЕРА

В Кузбассе уже больше десяти лет действует отде-
ление общественной организации «Братство право-
славных следопытов». БПС занимается образова-
тельной, социальной и воспитательной деятельно-
стью, используя скаутский метод.
Во время каникул традиционно проводятся выезд-
ные лагеря и походы. Как и в любом коллективе, не 
обходится без конфликтов, ведь основной возраст 
скаутов – 12-17 лет. Но, в отличие от обычных лет-
них лагерей, в лагерях БПС ссоры не отличаются 
жестокостью.
Руководитель отдела по делам молодежи Кеме-
ровской епархии, протоиерей Сергий Семиков объ-
яснил, что все причины ребячьих ссор основаны на 
«страстях человеческих».

- Сложно работать с человеком в переходном воз-
расте, который свои действия не подвергает ана-
лизу. Конфликтуют чаще подростки 16-17 лет. Оно 
и понятно: кровь кипит, эмоции захлестывают. Кон-
фликты обычно основаны на зависти, ревности, 
влюбленности. И здесь важно, чтобы работала в 
комплексе вся система воспитания, одним лишь за-
душевным разговором проблему не решить. Важно, 
чтобы и сама атмосфера, например, церковная, ко-
торая внушает человеку соответствующие модели 
поведения, работала. Чтобы пример других това-

рищей, положительный, действовал. Если мы орга-
низовываем лагерь, а там есть трудновоспитуемые 
подростки из неблагополучных семей, то стараем-
ся, чтобы таких ребят было меньше, чем остальных. 
Тогда пример большинства и их моральные законы 
будут наглядными. Чтобы те, которые вообще впер-
вые с подобными законами и устоями сталкиваются, 
видели, что они реально действуют, что это чело-
веческие законы, по которым живут их сверстники. 
И эта система начинает влиять на взгляды подрас-
тающего человека. Он видит, что терпение, проще-
ние, примирение, милосердие – не просто слова, а 
действия.
Беседа со священником играет важную роль, но в 
отрыве от системы она малоэффективна. Подросток 
послушает, покивает головой и останется при сво-
ем мнении. А когда то же скажет и руководитель, и 
сверстник, и друг, он задумается. Поймет, что был 
неправ, погорячился, что лучше мириться и про-
стить. Это как принцип: вода камень точит.
Немаловажную роль играет и то, что ребята при-
ходят к нам не как в дворовую команду, а как в 
организацию при церкви. Они понимают, что они – 
православные люди и должны ориентироваться на 
закон Божий.

Юлия Матющенко.
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  Кристина Королёва (Полтавец) успешно выступала в многоборье и, сменив 
легкоатлетическую специализацию, нацелена выполнить норматив на чемпионат 
мира-2015 в прыжках в высоту. Фото Владимира Клюева.

Наша землячка, сменив спортивную специализацию,  
штурмует новые рубежи

 // спринт-новости

ПУЛЕВАЯ 
СТРЕЛЬБА
Кемеровчанин Вячес-
лав Калюжный заявлен 
за сборную России для 
выступления на чемпи-
онате Европы в словен-
ском городе Марибор 
(19-31 июля).

Наш земляк специ-
ализируется в скоростной 
стрельбе из малокалибер-
ного пистолета с дистанции 
25 метров (олимпийское 
упражнение «МП-8» - серии 
по пять выстрелов соответ-
ственно за 8, 6 и 4 секунды). 
Медали континентального 
турнира в этом виде оспорят 
в понедельник, 27 июля 
(днем ранее пройдет квали-
фикация, по итогам которой 
путевки в финал заработают 
шесть спортсменов).

В нынешнем сезоне 
35-летний Вячеслав Калюж-
ный выиграл Кубок России, 
опередив заслуженных 
мастеров спорта Алексея 
Климова (Москва) и Леонида 
Екимова из Архангельска. В 
квалификации кемеровчанин 
показал третий результат, 
выбив 583 балла (из 600), а в 
финале превзошел титуло-
ванных соперников.

Три призёра Кубка 
России и будут представлять 
отечественную сборную в 
упражнении «МП-8» на чем-
пионате Европы в Словении.

ФУТБОЛ
Клуб «Новокузнецк», 
играющий во втором 
дивизионе первенства 
России (зона «Восток»), 
дозаявил трёх ново-
бранцев.

Состав коллектива по-
полнили 22-летний вратарь 
Евгений Малафеев, высту-
павший ранее за новосибир-
ские «Сибирь-2», «Сибирь» 
и барнаульское «Динамо», 
28-летний Алексей Сабанов, 
один из самых результатив-
ных форвардов «Востока» в 
бытность игроком братского 
«Сибиряка», а также 18-лет-
ний воспитанник кузбасско-
го футбола, нападающий 
Вадим Ларионов, имеющий 
в послужном списке матчи в 
юношеской Лиге чемпионов 
за московский ЦСКА.

Напомним: в стартовом 
туре зонального первенства 
«Новокузнецк» потерпел 
домашнее поражение от 
«Якутии» из Якутска (1:2) и 
в следующей календарной 
игре в четверг, 30 июля, 
встретится на своём поле с 
«Читой».

А в ближайшее воскре-
сенье, 26 июля, подопечные 
главного тренера Андрея 
Арефина сойдутся в Крас-
ноярске с «Реставрацией» в 
1/128 финала Кубка России. 
В случае успеха новокузне-
чан ждёт противостояние с 
победителем матча «Иртыш» 
(Омск) – «Динамо» (Барнаул).

Андрей Тарков.

Освоение высоты
// лёгкая атлетика

Как уже сообщала наша газета, куз-
басская спортсменка Кристи-
на Королёва (девичья фамилия 

– Полтавец) первенствовала на меж-
дународном турнире «Мемориал братьев 
Знаменских», показав лучший результат в 
прыжках в высоту – 1 м 90 см. На стадионе 
«Метеор» в подмосковном Жуковском наша 
24-летняя землячка опередила восемь со-
перниц, шесть из которых имеют в активе 
более высокие личные рекорды.

В ходе соревнований Кристина Королёва 
с первой попытки покорила планку на вы-
соте 1 м 84 см, с третьей, как и Майян Фур-
ман-Шахав (Израиль), – 1 м 88 см, а после 
неудачи на отметке 1 м 92 см, превзошла 
спортсменку из Земли Обетованной в пере-
прыжке, взяв 1 м 90 см.

- Только три месяца назад я перешла из 
многоборья в прыжки в высоту, согласив-
шись на предложение Евгения Петровича 
Загорулько. Нагрузки тяжелые, но я справ-
ляюсь. Постараюсь улучшить личный ре-
корд на чемпионате страны и выполнить 
норматив на мировое первенство, - сказала 
Кристина Королёва после сенсационной по-
беды в престижном турнире.

Отметим, что Евгений Загорулько – са-
мый авторитетный в стране специалист 
в прыжках в высоту. Заслуженный тре-
нер СССР и России подготовил четырех 
олимпийских чемпионов: Геннадия Авде-
енко (1988 г.), Елену Елесину (2000 г.), Ан-
дрея Сильнова (2008 г.) и Анну Чичерову  
(2012 г.), победителей и призёров первенств 
мира и Европы.

После Игр-2012 в Лондоне 72-летний Ев-
гений Петрович объявил было о заверше-
нии тренерской карьеры, но в дальнейшем 
решил отработать ещё один олимпийский 
цикл. Немудрено, что под руководством 
столь многоопытного наставника Кристина 
Королёва покоряет всё новые высоты.

А приобщилась к спорту наша землячка 
в Междуреченске, занимаясь под началом 
Ольги Муга и Галины Шемякиной, в даль-
нейшем – в группе заслуженного тренера 
страны Анатолия Канашевича. Специали-
зируясь в многоборье, Кристина Полтавец 
в прошлом сезоне завоевала «бронзу» на-
ционального чемпионата, а в составе сбор-
ной страны первенствовала в командном 
Кубке Европы, заработав зачетные баллы в 

победную копилку (суммировались три из 
четырёх результатов у женщин и мужчин). 
В мае нынешнего года уже под фамилией 
Королёва (её муж – липецкий десятиборец 
Максим Королёв) заняла четвертое место 
в розыгрыше Кубка страны, набрав в семи- 
борье 5776 очков (личный рекорд на 21 
балл выше).

Чемпионат страны, по итогам которо-
го сформируют национальную сборную на 
главный турнир сезона, состоится в Чебок-

сарах 3-5 августа. Норматив на чемпионат 
мира составляет 1 м 94 см, то есть на четы-
ре сантиметра превышает личный рекорд 
Королёвой. По силам ли Кристине покорить 
новый рубеж? Узнаем об этом в понедельник, 
3 августа, когда на стадионе «Олимпийский» 
в столице Чувашии «высотницы» определят 
сильнейших. Надеемся, что Кристину Коро-
лёву, как и героя известной песни Владимира 
Высоцкого, «не спихнут с высоты».

Вадим Антонов.

// хоккей с мячом

Костяк коллектива со-
ставляют выпускники хок-
кейной школы нынешне-
го года, выступавшие ранее 
за «Кузбасс-97» (тренер-
преподаватель Максим Ту-
шин), в числе трофеев ко-
торого – Кубок мира-2012 
среди юношей, завоеванный 
в шведском Боллнесе. Кста-

ти, нынешней осенью в ранге 
фаворита этого турнира пое-
дут в Скандинавию подшеф-
ные Владимира Китькова из 
«Кузбасса-2000».

Несколько игроков «моло-
дёжки» - Иван Касаткин, Вла-
дислав Боровков, Дмитрий 
Фетисов, Артём Свиженец - 
проходят «предсезонку» с ос-

новным составом «Кузбасса» и, 
возможно, смогут закрепиться 
в команде мастеров.

Еженедельный план трени-
ровок резервистов включает 
занятия на кемеровских ста-
дионах «Шахтёр» и «Химик» 
(понедельник, среда, пятница 

- игровые виды, силовая под-
готовка) и кроссы в Сосновом 
бору (вторник, четверг, суббо-
та). Как и у «Кузбасса», первый 
выход дублёров на лёд запла-
нирован на 10 августа.

Новый сезон наша «мо-
лодёжка» начнёт в статусе 
двукратных и действующих 
чемпионов страны среди хок-
кеистов не старше 22 лет.

Вадим Антонов.

Предсезонный сбор дублёров «Кузбасса»
Молодёжная команда кемеровского «Куз-
басса» продолжает подготовку к сезону. 
В составе фарм-клуба под руководством 
главного тренера Сергея Дубинина занима-
ются 23 игрока, самый молодой – 15-летний 
вратарь Владислав Попов.

Вратари: Роман Кузнецов (1995 г.р.), 
Иван Лиханов (1996), Максим Блин-
ков (1997), Яков Гах (1998), Олег Иго-
нин (1998), Владислав Попов (1999); 
полевые игроки: Руслан Гавричков 
(1995), Константин Тарасов (1996), 
Александр Обухов (1996), Артём Фе-
роян (1996), Владимир Асадулин 
(1997), Игорь Иванов (1997), Сергей 
Евсеев (1997), Алексей Примочкин 
(1997), Алексей Сафронов (1997), 
Иван Спицын (1997), Роман Караку-
лов (1997), Руслан Мирасов (1997), 
Артём Микуленко (1997), Андрей 
Опарин (1998), Кирилл Котов (1998), 
Владимир Прокудин (1998), Кирилл 
Чумаков (1999).
Главный тренер – Сергей Дубинин, 
старший тренер – Дмитрий Репях.

СОСТАВ
ФАРМ-КЛУБА «КУЗБАССА»
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// работа такая

Продолжение  
следствия следует!
С помощью новых технологий сыщикам удается раскрывать дела многолетней давности

 Уголовные дела по преступлениям прошлых лет, которые 
готовятся к передаче в суд.

Кто не видел популярной со-
ветской детективной киноленты 
начала 1970-х, которую недав-
но опять показали по ТВ? Лихо 
закрученный сюжет начинается 
в середине 20-х годов прошло-
го века, когда в пригороде Ле-
нинграда был убит известный 
антиквар. Однако вскоре след-
ствие заходит в тупик, и уголов-
ное дело на долгие годы отправ-
ляется в архив. Расследование 
возобновится лишь через полве-
ка, когда появятся новые данные, 
позволяющие довольно быстро 
раскрыть преступление...

И хотя многое в этом фильме 
– художественный вымысел авто-
ров, подавляющее большинство 
нераскрытых тяжких преступле-
ний прошлых лет действитель-
но удается расследовать, то есть 
рано или поздно преступников 
все равно находят и отдают под 
суд. Пусть даже через много лет, 
но справедливость торжествует.

Таков принципиальный под-

ход к раскрытию преступлений 
в любом правовом государстве. 
Поэтому данное направление 
работы в следственных органах 
России является одним из прио-
ритетных.

Так, например, только со-
трудники Следственного коми-
тета по Кемеровской области 
раскрывают ежегодно поряд-
ка 250 «старых» преступлений, 
расследование которых по тем 
или иным причинам было при-
остановлено.

Вот лишь примеры последне-
го времени.

Паспорт на одно лицо
Зимой в городе Орел был за-

держан 38-летний уроженец Ар-
мении Гарик Меланян.

В 1999-м он расстрелял из пи-
столета лидера одной из новокуз-
нецких преступных группировок 
Н., которого считал виновным 
в гибели своего родственника 
(хотя веских доказательств тому 

не было, одни только предполо-
жения).

Задержать убийцу криминаль-
ного «авторитета» «по горячим 
следам» не удалось, и следствие 
по уголовному делу было прио-
становлено. Как выяснится поз-
же, Меланян практически сразу 
уехал из Кузбасса и с тех пор тихо 
жил в Орле по чужому паспорту, 
который считался утраченным 
и которым его после «акции воз-
мездия» обеспечили земляки.

Причем, пользуясь очень 
сильным внешним сходством с 
его настоящим владельцем (тоже 
армянином), Меланян даже не 
стал переклеивать в документе 
фотографию. А в 2003 году су-
мел официально получить по 
нему паспорт гражданина Рос-
сии (естественно, выписанный 
на другого человека).

Прошло еще около десяти лет, 
и Меланян все же был разобла-
чен. Установлению его личности 
способствовали, в частности, от-
печатки пальцев, которые хра-
нились в информационной базе 
российского МВД. (В свое время 
в Армении за уклонение от про-
хождения военной службы Ме-
ланян был объявлен в между-
народный розыск, и его данные 
оказались во всех государствах, 
с которыми у этой страны имел-
ся договор о выдаче преступни-
ков).

Под конвоем Меланяна эта-
пировали в Новокузнецк, рас-
следование уголовного дела по 
убийству криминального «авто-
ритета» было возобновлено. И 
вот Центральный районный суд 
Новокузнецка вынес приговор: 
Меланян почти 8 лет должен бу-
дет провести в исправительной 
колонии строгого режима…

Человек на дне
Во время расследования дру-

гого уголовного дела следовате-
ли СУ СК России по Кемеровской 
области получили оперативную 
информацию о том, что на дне 
заполненного водой старого ка-
рьера в окрестностях Междуре-
ченска может находиться тело 
убитого мужчины.

В ходе поисков водолазы, и вер-
но, нашли останки человека, к го-
лове которого был привязан ме-
шок с камнями. В кармане убитого 
был обнаружен сильно разбухший 
паспорт, но по нему все же удалось 
установить личность погибшего: 
им оказался житель Междуречен-
ска Павел Сергеев, без вести про-
павший в сентябре 2007 года. То 
же подтвердила и сравнительная 
геномная экспертиза.

Расследование уголовного 
дела, возбужденного в 2007-м по 
факту исчезновения Сергеева, но 
затем приостановленного из-за 
невозможности установить, что с 
ним произошло, было возобнов-
лено.

Главными подозреваемы-
ми стали знакомые погибшего 

- Алексей Сидоров и Владимир 
Филин. Как выяснилось в ходе 
следствия, незадолго до убий-
ства они сильно избили Сергеева. 
Конфликт разгорелся из-за того, 
что он обвинил Сидорова в кра-
же мобильника своей подруги и, 
угрожая пойти в полицию, стал 
требовать его вернуть.

Немного оклемавшись по-
сле побоев, Сергеев стал требо-
вать у дружков 30 тысяч рублей 

– за моральный ущерб и в каче-
стве компенсации затрат на ле-
чение. Деньги приятели отда-
вать не захотели. Они обманом 
вывезли Сергеева на машине в 
безлюдное место и попытались 
силой заставить «пойти на ми-
ровую». А когда «договориться» 
не получилось, его убили. После 
чего привязали мешок с камня-
ми и сбросили тело в старый за-
топленный карьер…

Недавно Кемеровский об-
ластной суд приговорил каж-
дого из подельников к 17 годам 
лишения свободы в колонии 
строгого режима. Кроме того, 
они обязаны выплатить роди-
телям Сергеева по 1 миллиону 
рублей компенсации морально-
го вреда и по 25 тысяч рублей – 
материального.

…По словам старшего помощ-
ника руководителя регионально-
го Следственного комитета На-
дежды Ананьевой, в ближайшее 
время в суд будут переданы еще 
несколько уголовных дел по тяж-
ким и особо тяжким преступле-
ниям прошлых лет - убийствам, 
разбоям, бандитизму. Впро-
чем, это будут уже совсем другие 
истории, о которых мы обяза-
тельно расскажем.

Владимир Дмитриев.
P.S. Имена и фамилии фигу-

рантов уголовных дел измене-
ны.

    // афера

При проверке финансовой документации 
крупной транспортной компании областно-
го центра сотрудники Кузбасского линейно-
го управления МВД России установили, что 
30-летняя сотрудница предприятия в ноябре 
прошлого года предоставила в отдел кадров 
больничный лист на 10 дней в связи с просту-
дой.

Однако, по странному стечению обстоя-
тельств, именно в то же самое время женщина 
любовалась красотами Парижа.

И своему руководству, и полиции она при-
зналась, что устроила себе по осени дополни-
тельные «парижские каникулы», поскольку 
законный отпуск отгуляла летом. С фиктив-
ным бюллетенем ей помогла мама, у кото-
рой были хорошие связи в поликлинике. А 

чтобы окончательно «запутать следы», жен-
щина воспользовалась не международным 
аэропортом Кемерова, а другой воздушной 
гаванью.

По информации пресс-службы Кузбасского 
линейного управления МВД России, такими же 
мерами конспирации было обставлено и воз-
вращение «отпускницы» домой, в Сибирь.

Когда афера с нелегальными каникулами 
вскрылась, руководство транспортной компа-
нии расторгло трудовые отношения с изворот-
ливой сотрудницей.

Кроме того, с точки зрения Уголовного ко-
декса РФ ее действия квалифицируются как 
мошенничество, и потому теперь ей предстоит 
долгое общение с полицией.

Игорь Беляев.

Увидеть Париж – и «пролететь»
Молодая кемеровчанка уехала во Францию,  
обманув начальство и сказав на работе, что заболела

Уважаемые коллеги!
Профессия следователя предъяв-

ляет особые требования и налагает 
огромную ответственность на че-
ловека, избравшего ее. Необходимы 
высокий профессионализм, порой 
самоотверженность, бескорыстное 
служение закону. Нам нельзя оши-
баться, ведь следователь чаще дру-
гих сталкивается с проблемами и 
людским горем.

Сегодня, в наш профессиональный праздник - День со-
трудника органов следствия РФ, выражаю вам глубокую 
признательность за преданность делу, которую вы про-
являете в своей ежедневной работе. 

Вам удается сочетать внимательность и требова-
тельность, мужество и беспристрастность, принципи-

альность и гуманизм!
Особых слов благодар-

ности заслуживают чле-
ны ваших семей, которые 
проявляют понимание и 
выдержку, стойко перено-
сят вместе с вами тяготы 
службы. Долгих лет жизни 
и здоровья ветеранам след-
ствия!

Руководитель 
СУ СК России  

по Кемеровской области
генерал–майор юстиции 

С.Н. Калинкин.



125 (26301)   //  Четверг, 23 июля 2015 15сад и огород

// о сортах

Ранние перцы
 Перец сладкий Лисичка F1 (номер 1) и Снегопад F1 (номер 2).  

Фото Сергея Гавриленко.

// советы по сезону

// по вашей просьбе

Молодило измельчало

Кто клюет капусту?

Представители семейства тол-
стянковых – молодило и седумы – у 
меня в саду давно. Правда, не на гор-
ке, а на сухом возвышенном участке 
около беседки. Площадь, ими зани-
маемая, невелика, поскольку время 
от времени нарастающие с краю ро-
зетки убираю, чтобы одарить по-
садочным материалом знакомых. 
Всегда розетки были крупными, а 
последние два года резко измельча-
ли. Причем «мелочь» прямо-таки 
задавила «мамаш». Это земля исто-
щилась и надо менять участок? Или 
причина в ином?

Оксана Сергеева, Кемеровский 
район.

Молодило по природе своей аске-
ты – довольствуются минимумом пи-
тания, способны переносить недоста-
ток влаги. На подкормки отзывчивы, 

но лучше этого не делать, поскольку 
розетки становятся крупными и рых-
лыми, как бы разваливающимися, ли-
стья бледнеют.

Так что причина измельчания отнюдь 
не истощение почвы. Дело тут в другом. 
Все виды молодило размножаются до-
черними розетками. Чем больше их на-
растает, тем мельче становятся розетки 
материнские. Избежать этого просто – 
надо время от времени чистить посадки, 
убирая эту самую мелочь. Чистка может 
быть кардинальной: выкапывают всю 
куртинку, отбирают наиболее крупные 
розетки с небольшим количеством деток 
и снова высаживают. А можно в течение 
сезона убирать «лишних» деток, отсажи-
вая в другое место, если потребен поса-
дочный материал. Частичное отделение 
розеток с краю посадок проблему пере-
населения куртинки не решает.

На картофельной плантации 
отдельные кусты вдруг начали 
желтеть. Поливом мы участок 
обеспечиваем, так что это не от 
недостатка влаги. Вредителей ни-
каких на листьях и побегах не вид-
но. Что это может быть?

Анна Чернова, Топки.
Судя по описанию, плантацию на-

чал поражать фитоспороз. Посадки 
позднего картофеля еще можно опры-

скать медьсодержащими препаратами. 
Ранний же, уже почти готовый к коп-
ке, советуем опрыскать раствором мо-
лочной сыворотки (1-1,5 стакана на 5 л 
воды) или настоем прелого сена с до-
бавлением мыла для лучшего прили-
пания (0,5 ведра сена залить теплой 
водой, настаивать 2-3 дня, процедить; 
на 10 л настоя добавить 30 г раство-
ренного хозяйственного мыла.

Тамара Малышкина.

В этом году столкнулись с такой 
проблемой: растения капусты чи-
стые, нет никаких червей, слизней, 
но многие листья в дырочках, как 
будто поклеваны. Особенно сильно 
в середине, где формируется кочан. 
Что это такое? Может, действи-
тельно птицы клюют ночью, когда 
нас нет рядом? У соседей такая же 
проблема.

Вера Алешина, Промышленновский 
район.

Ночью птицы не кормятся, да и 
вряд ли они будут покушаться на ка-
пусту, когда в саду сейчас такое разно- 
образие корма. Скорее всего, на капусте 
«поработали» крестоцветные блошки. 
Они любят засушливую жаркую пого-
ду и растения семейства крестоцветных. 
Так что, если следы повреждения есть 
не только на листьях капусты, но и ре-
диски, турнепса, редьки, диагноз ве-
рен. Заметить блошек - мелких прыгаю-

щих жучков - непросто, они обитают на 
нижней стороне листьев.Избавиться от 
них помогает опыление растений сме-
сью мелко просеянной древесной золы 
и табачной пыли в пропорции 2:1. Та-
бачной пылью еще рекомендуется по-
сыпать землю около стебля растения с 
тем, чтобы отпугнуть вредителя, кото-
рый на окукливание уходит в почву, и 
тем самым не позволить ему зимовать 
на участке.

Садоводы-опытники уверяют, что 
положительный результат в борьбе с 
блошками дает и опрыскивание уксу-
сом. Уксусный раствор готовят так: в ве-
дре разводят стакан 9-процентного ук-
суса или 2 ст. ложки уксусной эссенции 
и опрыскивают пораженные растения.

На крайний случай можно посовето-
вать использовать инсектициды (пре-
параты актеллик, актара, фуфанон), но 
только на поздней капусте, чтобы были 
выдержаны сроки ожидания.

Томатам нужна помощь
Срочно посоветуйте, как помочь 

помидорам в теплице. Завязей мно-
го, частично уже поспели, готовы к 
съему, но на листьях появились по-
дозрительные желтые пятна. Не 
фитофтора ли? Опрыскивать со-
держащими медь препаратами 
поздно…

Светлана Григорьева, Кемерово.
В этом году о возделывании то-

матов – начиная с посадки до уборки 
урожая – очень подробно рассказыва-
ла Нинель Кирилловна Соломакина. В 
частности, речь шла и о профилактике 
заболеваний этой культуры.

Мы предполагали, что наши чи-
татели воспользуются ее советами, и 
проблем не возникнет. Всем известно, 
что любую болезнь легче предупре-
дить, чем потом лечить. Но часто са-

доводы пренебрегают профилактикой, 
обращаются за помощью, когда уже 
может быть поздно.

Желтые пятна на листьях томатов 
действительно могут быть предвест-
никами фитофторы, особенно если 
теплица плохо проветривается, а по-
садки загущены. Что можно предпри-
нять?

Во-первых, убрать поврежденные 
листья, не более 2-3 на одном растении 
за один раз. Провести опрыскивание 
сывороткой (1-1,5 стакана на 5 литров 
воды), стараюсь при этом смочить ли-
стья не только сверху, но и нижнюю их 
сторону. И, конечно, обеспечить нор-
мальное проветривание теплицы, осо-
бенно после полива. Ведь повышенная 
влажность – это, если можно так ска-
зать, питательная среда фитофтороза.

И картошке – тоже

■Если на грядках не используется мульча, 
обязательны рыхления, поскольку по-
ливы и жара сильно уплотнили почву, 
что может вызвать кислородное голода-
ние корней. Рыхление проводят на всех 
культурах, включая корнеплоды. Луко-
вые грядки рыхлим в первую очередь, 
это будет как бы сухой полив на период 
вызревания головок.

■Не пропустите сигнал к уборке зимне-
го чеснока - растрескивание семенной 
коробочки на конце стрелки. Лучше это 
делать в сухую погоду, но если не по-
лучается — не беда, чеснок влаги не 
боится, многие огородники перед суш-
кой даже моют головки. Обрезать ботву 
сразу не стоит — в период дозарива-
ния она продолжает отдавать головкам 

питательные вещества, и важно тут не 
столько наращивание объема, сколько 
качественное вызревание. Лучше всего 
хранить чеснок в косах. Если этот прием 
не подходит, обрезая ботву, оставляйте 
кончик около 10 см.

■В конце июля-начале августа приступаем 
к закладке новой земляничной планта-
ции. Проверено, и не раз: больше четы-
рех лет посадки держать не стоит. Луч-
шими предшественниками для земля-
ники являются чеснок, горох.

■Пекинскую капусту срезайте целиком, а 
не обрывайте лист за листом, как у са-
лата. После отделения хотя бы части 
листьев все растение прекращает рост, 
теряет тугор, а значит, становится сухо-
ватым.

Готовясь к сезону, са-
доводы часто затрудня-
ются с выбором сорта 
той или иной культуры. 
Предлагается их нынче 
столько, что глаза раз-
бегаются. Не помогают 
и аннотации, посколь-
ку все хвалебные. Опро-
бовать лично каждый из  
сортов никому не под 
силу, поэтому мы соби-
раем отзывы садоводов, 
которые рискнули выса-
дить новинку. Рассказы-
вает Зинаида Прокопьев-
на Солоухина:

- Я экспериментирую с 
перцем сладким уже два 
десятка лет. Все стара-
юсь найти тот, что был 
бы мне подходящим. Из 
позднеспелых сортов 
больше всего нравятся 
Быки – красный и жел-
тый. Плоды толстостен-
ные, сочные, довольно 
долго хранятся в сорван-
ном виде.

А вот с раннеспелыми 
сортами вышла заминка, 
хотя опробовала их бо-
лее двух десятков – если 
поспевают рано, то уро-
жай с гулькин нос. В этом 
году моя проблема вроде 
бы решена.

Купила семена ран-
неспелых гибридов Сне-
гопад и Лисичка. Судя 
по характеристикам, оба 

раннеспелые – 100 дней 
от всходов до техниче-
ской спелости, оба вы-
сокоурожайны. В этом 
производитель семян не 
обманул.

У меня Лисичка за-
плодоносила даже рань-
ше - при посеве в нача-
ле марта первые плоды 
сняла в конце мая. А че-
рез месяц растения до-
стигли максимума пло-
доношения – через день 
снимаю с каждого расте-
ния 5-6 красивых ярко-
оранжевых плодов. Они 
небольшие, массой где-
то 30-50 г. Мякоть плот-
ная, сочная, сладкая. 
Перчики хороши в све-
жем виде сами по себе, 
в салатах, а для фарши-
ровки – просто класс! 
Пусть они невелики – на 
одну порцию готовлю 
3-4 штуки, зато быстры 
в готовке. Если фарши-
рованные Быки держу на 
огне час – полтора, Ли-
сичкам довольно и полу-
часа.

Плоды Снегопа-
да светло-зеленые,  они 
длиннее, чем у Лисич-
ки, около 15 см, но вес 
такой же - около 50 г за 
счет более тонкой и рых-
лой мякоти. Вкус у этого 
гибрида, если можно так 
сказать, ярковыражен-

ный перечный, то есть 
сладости, на мой вкус, 
маловато. Но самый 
большой минус – пло-
ды совершенно нележ-
кие. Уже на второй день 
после съема они стано-
вятся мягкими. Не очень 
понравился Снегопад и 
в фаршировке – кожица 
очень плотная, не увари-
вается до мягкости, при-
ходится при потребле-
нии ее снимать.

Согласно аннотации, 
урожайность одного рас-
тения Лисички достигает 
1 кг. Я убедилась, что это 
тоже правда, поскольку 
на кустах множество за-
вязей, и все они прекрас-
но развиваются. Сне-
гопад, как говорится в 
описании, способен при 
соблюдении агротехни-
ки дать с одного растения 
60 плодов. Я насчитала на 
кустике около 30 завязей, 
но ведь еще месяц с лиш-
ним в запасе, возможно, и 
будет заявленное количе-
ство плодов.

Вывод мой таков: из 
всех раннеспелых слад-
ких перцев Лисичка са-
мая лучшая. Это, конечно, 
только мое мнение, ведь 
на вкус и цвет, как гово-
рится, товарища нет…

Подготовила
Тамара Дмитриева.
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 Знаменитая сцена из «Золотого теленка», когда 
Александру Корейко удается улизнуть от Остапа Бендера во 
время «химических учений», основана на вполне конкретных 
реалиях того времени.

калейдоскоп

// фотофакт // о чем писал «Кузбасс» 21.07.1939

// сканворд

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 16 июля
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Отрепье. РАФ. Шаболовка. Агриппина. Узбек. Эскапада. Тотем. Атас. Остро-

лист. Ромул. Шота. Сатир. Циник. Кондома. Бобр. Гараж. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Форшмак. Гроб. Опал. Нерв. Эфа. Акын. Очи. ОСП. Кустурица. Об. РВС. Плато. 

Иваси. Азарт. Еле. Карл. Паллада. Том. Молоко. Схима. Ушиб. Акр. СНГ. Тор. Раж.

Работа  
в противогазах

// календарь

 Мариинский корован. Фото Сергея Гавриленко.

Работники горотдела свя-
зи активно готовятся к про-
тивохимической обороне, 
учатся бесперебойно рабо-
тать на производстве в про-
тивогазах.

19 июля проведено первое 
опытное учение в противо-
газах. В учении приняли уча-
стие 28 человек. Подавляю-
щее большинство товарищей 
работали в противогазах свы-
ше полутора часов, многие по 
3-4 часа. Шестидесятилетний 
сопровождающий почты тов. 
Щеглов проработал в проти-
вогазе всю смену – 7 часов, тов. 
Кабаков, комсомолец, зав. кон-
торой Союзпечати, – 5 часов.

20 июля учения в противо-
газах были проведены на те-
лефонной станции. Участво-
вало в них 10 человек. Тов. 
Игнатьева, дежурная над-
смотрщица, проработала в 
противогазе также всю смену 

– 7 часов.
Коллектив работников гор- 

отдела связи крепко пом-
нит слова товарища Сталина 
о том, что СССР находится 
в капиталистическом окру-
жении и необходимо укре-
плять оборонную мощь Ро-
дины. Товарищи не на словах, 
а на деле овладевают военной 
техникой.

Москвитин.

//комментарий
МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ,
главный специалист по вопросам радиационной, химической и 
биологической защиты Управления ГО и ЧС г. Кемерово:

- Учения по противохимической обороне проводятся и сегодня 
согласно плану основных мероприятий, который утверждается 
в каждой территории. На опасных производствах и предпри-
ятиях постоянно идут тренировки по предупреждению чрезвы-
чайных ситуаций.
К Дню гражданской обороны, который отмечается 4 октября, 
как правило, приурочены большие учения с привлечением 
всех сил и средств, с развертыванием пунктов санитарной об-
работки, эвакуационных лагерей, пунктов обработки техники. К 
слову, наш город сейчас на 100 процентов обеспечен всеми не-
обходимыми средствами индивидуальной защиты.

Оксана Сохарева.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ
1855. Константин Мережков-
ский, выдающийся русский 
ботаник, зоолог, философ, пи-
сатель.
1889. Юрий Анненков, русский 
художник, деятель театра и 
кино, литератор.
1910. Пимен, патриарх Москов-
ский и всея Руси (1971-1990).
1946. Александр Кайдановский, 
советский и российский актер 
театра и кино, кинорежиссер, 
сценарист, педагог.
СОБЫТИЯ
1774. Крестьянская армия Еме-
льяна Пугачева взяла Казань.
1903. Спустя месяц после об-

разования корпорация Ford 
Motor Company выпустила в 
продажу свой первый автомо-
биль. В течение первого года 
своего существования компа-
ния произвела 1700 автомо-
билей.
1944. Советские войска освобо-
дили Майданек. Весь мир узнал 
правду о фашистских концла-
герях.
В ЭТОТ ДЕНЬ УШЛИ
1875. Исаак Зингер, изобре-
татель швейной машинки, ос-
нователь фирмы «The Singer 
Manufacturing Company».
1926. Виктор Васнецов, русский 
живописец.


